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ЭТО НА;(О видеть. 
Комбайны мощной 
лавиной наступают 

на овсяное поле. То и дело' 
с разных сторон вспыхива
ют мигалки ■— сигнал для 
водителей; полна коробочка, 
надо разгрун{ать. «Кировец'^ 
с тележкой или «Урал» 
(другая техника на круто- 
лошненские поля не прой
дет) тут как тут. Настоя
щий уборочный конвейер.

Начинают работу механи
заторы и водители из 
бригады лауреата Государ
ственной премии В. Ф. Ле
бедева , как,тол1ько' опадет р о 
са. а заканчивают, пока она 
не ,1яжет наземь вновь, где- 
то около полуночи. По 300, 
а то и по 400 тонн зерна 
комбайнеры намолачивают, 
а, водители вывозят на зер - 
ноток за день.

В .тичном соревновании 
комбайнеров вновь в числе 
первых братья iKypaujH —  
.Александр и Леонид Федо
ровичи. Л. Ф. Кураш — лидер

не только в бригаде, в сво
ем колхозе «1 М ая», но и 
во всем Первомайском рай
оне. На его счету — свыше 
пяти с половиной тысяч 
центнеров намолоченного 
зерна. У Александра Федо
ровича результат — более 
3.000. Красиво, с азартом 
работают братья^ Тянселые 
«Енисеи», управляемые 
ими, по маневренности и 

' скорости практически не 
уступают «Нивам». Кура- 
ши по-прежне.'иу i • верны 
звоей традиции: кабины от 
ко.мбайнов остались на ма- 
ши'нно.м дворе.

-- Так просторнее, — 
объясняет Александр Федо
рович. --- Лучше чувству
ешь хлеб.

Старший брат вообще ра
ботает в одной руба1пке. 
На вопрос — не холодно 
ли? — разгоряченный ком
байнер потрогал взмокшую 
от пота и азарта одеж,ду:*

— Какое там, жарко!
100 гектаров овса в день 

обмолачивает комбайновое 
звено А. Ф. Кураша. Сред
ний намолот на комбайн — 
15— 17 бункеров — 3 4 0 — 
360 центнеров. Как только 
(меньше недели назад) не
настье отступило — отряд 
вышел на такую производи
тельность.

Да, в эти дни хлеборобы 
iBcero Первомайского райо
на работают ударно. По 
6 — 7 процентов хлебного

поля обмолачивается за 
день. От области первомай- 
цы еще недавно отставали 
на неделю, сейчас — всего 
на сутки.

Д. БА РЧУ К.
* ★  *

НА СНИМКАХ: А. Ф. и 
Л. Ф. Кураши; ещ е один 
бункер — комбайнер В. П. 
Захарчук передает талоны 
на зерно механизатору (из 
Первомайского объедине
ния «Агропромхимия» С. М. 
Паномареву, работающему на 
вывозке урожая; водитель 
колхозного «Урала» В. М. 
Павловский также доставля
ет урожай на зерноток.

Фото Е. Лисицына.
П е р в о м а й с к и й  р а й о н .

П р о д у к ц и я  
на э к с п о р т

Пиломатериалы Асиновского лесопромышленного 
ко.м&ината пользуются широким спросом за рубежом.

из их поставку коллектив имеет 
с 1Д Р, ВНР. В этом году около 5 тысяч кубометров пи
ломатериалов поставлено в Новороссийск для отправки 
в страны черноморского рынка.

Впервые нынче заключен договор на поставку круг- 
ЛОГО бербзового леса в Ялонию, Охотно берут отходб! 
переработки пиломатериалов финские предприятия.

Продажа продукции 'на экспорт — дело, выгодное 
^ я  комбината, перешедшего на самофинансирование. 
Получая прибыль, ЛПК имеет возможность продавать 
своим работникам товары, поставляемые взаимообразно 
странами-импортерами.

Для лучшего выполнения заказов недавно введена 
в строй новая триммерная установка, которая позволит 
при высокой производителгпости и хорошем качестве вы
пускать экспортные материалы.

Политбюро ЦК КПСС на заседании, со
стоявшемся 22 сентября, заслуш ало ин
формацию Генерального сенретаря ЦК 
КПСС М. С. Горбачева о поездке 'Крас
ноярский край.

Прошедшие в обстановке откровенности 
встречи и беседы М. С. Горбачева с тру
дящимися края показали полную поддерж
ку ими курса партии на углубление и не
обратимость перестройки. Вм№те с тем 
отмечалось, что инициатива на местах раз
вертывается еще медленно, сильны ижди
венческие настроения, проявляется недо
статочное внимание к запросам я  потреб
ностям людей. Обсуждение этих вопросов, 
путей их решения способствовало усилению 
деятельности центральных и местных пар
тийных организаций, советских органов и 
трудовых коллективов по ''' практической 
реализации задач ускоренного экономиче
ского и социального развития края.

Политбюро дало поручения коммуни- 
стам — руководителям центральных эконо
мических ведомств и министер!ств, партий
ным и советским органам края проработать 
конкретные воцросы экономического и со
циального развития Красноярского края, 
с тем, чтобы уже в ближагЬпее В1рем я зна
чительно ускорить жилищное строитель
ство и развитие материальной базы  соци
ально-культурной сферы, у ;^ ш и т ь  обеспе
чение населения основными продуктами 
питания, добиться оздоровления йкологи- 
чес'кой обстановки, рационального исполь
зования топливно-энергетических, лесных и 
других природных ресурсов.

Особо подчеркивалось, что партийные и 
советские органы, руководящие кадры 
края должны кардинально изменить отно
шение к поЕседневным нуждам населения, 
обеспечить своеврем1енное рассм(отрени€ 
запросов трудящ ихся, быстрейшее их удов
летворение.

На Политбюро подвергнута серьезной 
критике работа министерств и ведомств, 
местных хозяйственных органов по комп
лексному развитию экономики края, осо
бенно социальной сферы, по реализации 
радикальной экономической реформы, что 
сдерживает прогресс производительных 
сил Восточной Сибири. Партийным и хо
зяйственным органам ,предложено разрабо
тать и осуществить необходимые меры по 
существенному повышению 'эффективности 
0|роизвсдства.

Н а заседании отмечалось, что изложен
ная в Красноярске позиция по междуна
родным вопросам, новые цредложения.ща- 
правленные на укрепление мира, взаимной 
бе'зс1пао:чо1сти и сотрудничество в азиат- 
1:ко-тихсокеанско|М регионе, представляю1т 
собой последовательное развитие владиво
стокской инициативы в духе нового мьпп- 
ления.

Политбюро рассмотрело проект концеп
ции экономического и социального разви
тия СССР на период до 2005 года, цред- 
ставленный Советом Министров СССР в 
соответствии с решениями июньского 
(Ш 87 г.) Плсяума ЦК КПСС.

Отмечено, что концепция, в разработке 
которой приняли широкое участие многие 
научно-исследовательские учреждения, 
академии наук СССР, отраслевые иИсти- 
туты, специалисты различных сфер на
родного хозяйства, призвана сформиро
вать исходную пол.итико-хозя&тв€нную 
платформу, на базе которой будут разра
батываться основные направления эконо
мического и социального развития на пред
стоящие пятнадцать лет и план на три- 
налратую пятилетку. В ней с учетом Ус
тановок XIX Всесоюзной партийной конфе- 

.'Р^нции должна быть конкретизирована 
выработанная XXVII съездом КПСС сй- 
ццально-оконамическая 1стратегия партии, 
определены основные рубежи, которые 
должны быть достигнуты страной к 2005 
году и на отдельных этапах предотоящего 
периода.

Политбюро ЦК На основе сравнитель
ного анализа представленных правитель
ством вариантов особо отметило, что в 
осуществлении социальной политики сле
дует исходить из необходимости макси
мальной концентрации ресурсов на реш е
нии таких первоочередных задач, как обес
печение населения продовольствием, про
мышленными товарами и услугами, жиль
ем, развитие зравоохранения и образова
ния, улучшение условий труда и охрана 
окружающей среды. Это позволит в боль
шей мере задействовать органюационно- 
хозяйственные и социальные резервы со
вершенствования производства и  его ин
тенсификации.

Важной особенностью проекта концеп
ции является рассмотрение нескольких 
вариантов реализации экономической стра
тегии партии, различающихся темпами и 
путями решения конкретных задач соци- 

, ально-энономического развития страны. 
Во всех вариантах высокие требования 
предъявляю тся к  повышению эффвМтивг 
ности экономики, интенсификации произ
водства за  счет ускорения научно-техниче
ского прогресса. Предусматривается даль
нейшее совершенствование управления со
циалистической экономикой, развитие тру
довой и социальной активности совет
ских людей на основе преобразований в 
политической сфере, осуществляемых в 
соответствии с решениями XIX Всесоюз
ной конференции КПСС.

Одобрив в основном проект концепции. 
Политбюро признало целесообразным .про
должить .работу над этим документом с 
учетом высказанных при обсуждении за
мечаний и затем вынести его на рассмот
рение очередного Пленума ЦК (КПСС.

Политбюро рассмотрело и одобрило 
итоги беседы М. С. Горбачева и перегово
ров А. А. Громыко с членом Политбюро 
ЦК КПВ, Председателем Госсовета Социа
листической Республики (Вьетнам Во Ти 
Конгом. Отмечено, что официальный дру
жественный визит Во Ти Конга в Совет
ский Союз является важным шагом, на
правленным на дальнейшее углубление со
ветско-вьетнамских отношений, укрепление 
дружбы и сотрудничества между С С С Р и 
СРВ, усиление координации действий двух 
стран на международной арене, в борьбе 
за мир, безопасность и  сотрудничество в 
азиатско-тихоокеанском .региояе.

П а  заседании обсуждены и одобрены 
итоги встречи М. С. Горбачева, перюгово- 
ров Н. И. Рыжкова с премьер-министром 
Республики Афганистан М. X. Ш арком. 
Подтверж|дена решительная поддержка 
усилий афганского руководства во главе с 
президентом Наджибуллой, направленных 
на достижение национального примирения,, 
формирования широкой коалиции, полно
кровное включение Афганистана в между
народную жизнь. Подчеркнута необходи
мость добросовестного соблюдения женев
ских соглашений со стороны Пакистана и 
СШ А. С удовлетворением констатировано 
стремление СССР и Республики Афгани
стан к дальнеШпему развитию и углубле
нию традиционных дружественных, рав
ноправных и взаимозаинтересованных от
ношений.

Были одобрены результаты беседы 
А. А. Громыко и переговоров Н. И. Р ы ж 
кова^ с премъер-мияистро.м Финляндии 
X. Холкери в ходе его неофициального 
визита в СССР. Новая советсконфинлянд- 
ская встреча на высоком уровне подтвер
дила стремление сторон к  дальнейшему 
укреплению потенциала взаимопонимания, 
доверия и добрососедства в отношениях 
между обеими странами, сложившихся за 
40 лет действия Договора о дружбе, со- 
трудиичестве и взаимной помощи. Про
веденные переговоры выявили обоюдную 
заинтересованность в сохранении достиг- 
‘нутого высокого уровня советско-финл.янд- 
ской торговли и экономических связей в 
целом, в обеспечении надежных перспек
тив их развития на путях активного ис
пользования новых, более эффективных 
форм сотрудничества.

Рассмотрев итоги рабочего визита Л. Н. 
Зайкова в Н ародную, Республику Болга
рию, Политбюро одобрило достигнутые 
конкретные договоренности о главных на
правлениях повышения эффективности со
трудничества партийных организаций (Мо
сквы и Софии. Обсуждавшиеся в ходе 
визита вопросы советскоболгарского эко
номического взаимодействия переданы на 
рассмотрение соответствующих мини
стерств и ведомств.

На заседании заслуш ана информация о 
результатах визита в 'КНДР советской 
партийно - правительственной делегации, 
принимавшей участие в праздновании 40-й 
годовщины образования республики. 'Одоб
рены итоги встречи В. М. Чебрикова с 
Генеральным секретарем ЦК ТПК, п.ре- 
зидеятсм  КН ДР Ким Ир Сеном, в холе 
которой было подтверждено обоюдное 
стремление к дальнейшму углублению 
советско-корейских дружественных отно
шений, расширению взаимодействия СССР 
и К Н Д Р в международных делах.

Политбюро ЦК КПСС приняло решения 
по некоторым другим вопросам внутрен
ней и внешней политики партии.

Внимание: конкурсI
'Объединение «Снбграж- 

данстрой» проводит выборы 
'лачальника у|прав.ления 
ГРСУ-11 на конкурсной ос
нове. Д ля участия в кон
курсе приглашаются лица, 
обладающие вь:1сокой произ
водственной квалификацией 
в строительном производ

стве, организаторгкими апо- 
ссб'ностями, имеющие стаж 
руководящей производствен
ной деят8.1ьности не менее 
пяти лет.

Ж елающие участвовать в 
;кснкурсе п.ре,дставл'яют з а 
явление, личный листок по 
учету кадров.

.Дополнительную инфор
мацию можно получить в 
отделе кадров объединения 
по телефону 1-08-37.

Документы направлять по 
адресу: 634050, Томск,
пр. Фрунзе, 111, отдел кад
ров абъе1динения «Сибграж- 
данстрой».

Ваявления принимаются в 
течение .двух недель со 
дня опубликования.

«К О В Б О Й » В УЩЕРБЕ
Нет, не детективную историю из жизни американских 

ковбоев я собираюсь вам рассказать.

Это продолжение или, ес
ли хотите, результат вьюгу- 
пления в «Красном знаме
ни» от 17 июля под заго
ловком «Ущербна жизнь в 
Ущербе».

« Ковбой» — кооператив,
который организовался по 
инициативе газеты и адми
нистрации совхоза «Томс
кий». Цель кооператива—по
нятие «ущерб» оставить 
только в названии деревни. 
Основная задача — откорм 
свиней.

По договору совхоз пре
доставляет все необходимое 
для нормального функцио
нирования свинофермы. Это, 
во-первых, поросята весом 
не менее 30 килограммов 
каждый, не менее трех ты
сяч штук в год и не более де
сяти тысяч. Кооператив при
нимает обязательство от
кормить и вырастить их до 
J 10 килограм.мов при еж есу
точных привесах не менее 
500 граммов. Предоставля
ются также здания, соору
жения, оборудование и тран
спортные средства, несбхо- 
димые для работы по уста
новленным расценкам.

В кооперативе ' задумано 
создать подразделения, со

ответствующие и другим ■ на
правлениям деятельности 
хозяйства.

Для этого нам, конечно, 
. шужны единомышленни.ки 

как из города, так и из се
ла. Если соединить высо
кую техническую культуру 
и инициативность рабочих с 
большим опытом и смекал
кой крестьян, кооператив, не
сомненно, добьется своей це
ли. Естественно, при усло
вии высокой трудовой дис- 
ЦИПЛ1ИНЫ. в  отношении на
рушителей дисциплины тру
да устав нашего кооперати
ва весьма требователен. 
Тех, кто не желает добросо
вестно работать, мы задер
живать не собираемся и в 
самые короткие сроки смо
жем предоставить .возмож
ность работать в другой ор
ганизации.

«Ковбой» предлагает и 
новую организацию труда. 
Основным местом жительст
ва для членов кооператива 
будет город, время отпус
ков - -  лето.

Совхоз «Томский» выде
ляет кооперативу в аренду 
квартиры с лриуса-
дебны.мн участками в

30 соток. Для ремонта квар
тир будут выделены строи
тельные материалы. Произ
водить его будут сами ново
селы с оплатой работ сов
хозом по наряда.м.

Освободив женщин от р а
боты на производстве, коо
ператив заключает договор 
с ними о выполнении любой 
работы в своем подсобном 
'хозяйстве по желанию для 
■нужд кооператива. Приятом 
не теряется о;бщий стаж р а
боты согласно закону о коо
перативах.

Конечно, может быть и 
так, что у нас не все сразу 
будет получаться, как  заду- 
•мано. Но, если вы захотите 
вложить свои силы и знания 
в это новое и  перспективное 
дело, сообщаем, что нам тре
буются: ветеринары, агроно
мы, овощеводы, пчеловоды, 
звероводы, ры'боводы, элект
рики, плотники, водители, 
трактористы и т.д. Обязатель- 
iHofe условие для вступления 
в наш кооператив — владе
ние несколькими специаль
ностями. Нам нужны люди, 
умеющие хорошо трудиться. 
Заработок зависит только от 
результатов работы коопе
ратива.

Н. СИБАГИТОВ,
председатель кооператива.

+ 1 0 0 . 0 0 0
П О Р О С Я Т
в  л и ч н ы х
П О Д В О Р Ь Я Х  
в  19В8 году

Денисова, потребность в 
поросятах удовлетворена 
полностью, и приплод, полу
ченный от домашних свино- 
-маток, остается теперь так
же на откорме. Председа
тель Асиновского комитета 
народного контроля расска
зывает, что стоимость одно
го поросенка на рынке в 
районе дошла до 15— 20 
рублей. А ведь в начале го
да она доходила до ста 
рублей. Конечно, здесь ска-

«М ОЖ НО и  н о л ь ш с » ,
говорит в своем комментарии к показателям за восемь 

месяцев заместитель председателя областного комитета 
народного контроля К. П. Третьяков.

Более 84,7 тысячи поро
сят продано населению к 
началу осени. Это значит, 
что задача; которую мы ста
вили реред собой в начале 
года, близка к выполнению. 
Кроме того, она в два раза 
превышает результаты про
шлого года. Неплохо п ора
ботали по производству по
росят колхозы и совхозы 
области, продав 29,9  тысячи 
(из них 8,4 тысячи — со в - ' 
хоз «Томский»), Подсобные 
хозяйства предприятий и 
организаций области пред
ложили своим работникам
15.3 тысячи поросят. С до
машних свиноферм продано
39.4 тысячи голов. По рай

онам продали на каж дые 
десять сельских дворов:

КожевникоБский — 
поросят, Асиновский — 
Ш егарский — 11, Зы рян
ский — 10, Бакчарский — 
9, Томский — 8, Верхне- 
кетский — 6, Молчанов- 
ский — 6, Кривошеинский 
—' 5, Чаинский — '4 , Тз- 
гульдетский - -  3, Каргасок- 
ский — 3, Александровский 
— 4.

в  четырех районах обла
сти на каждый двор при
шлось по поросенку и 
бо.чьше. В Кожевниковском 
районе, по словам предсе
дателя районного комитета 
народного контроля И. М.

13
12,

запись и сезонные колеба
ния опроса, но насыщен
ность рынка тоже принесла 
плоды.

В нынешнем году многие 
жители нашей области все
рьез занялись производст. 
вом поросят. Люди не сда
ют свинью на мясокомби
нат, не получив от нее при
плода. Широко развивается 
такая форма, как передача 
свиноматок в аренду. В 
Томском районе было пере
дано 116 голов, в Перво
майском — 112, в Ча-
р с к о м  — 12. в Колпашев- 
бко.м — 15, в Асиновско.м-- 
23, в Кожевниковском -

54. Более 400 поросят бы
ло 'продано арендаторами 
только в совхозе «Первое 
мая» Первомайского рай. 
она. Часто оказываются 
инициаторами аренды свино
маток народные контроле
ры. Например, экономист 
Н. М. Сеченова из совхоза 
имени 50-летия СССР взя
ла свиноматку, получила от 
нее 10 поросят, себе оста
вила двоих, остальных про
дала по 30 рублей. Брала 
свиноматку зоотехник этого 
же совхоза В. С. Акулова, а 
зоотехник колхоза «Первое 
мая» А. Л. Комар брал 7 
свиноматок, от которых по
лучил 45 поросят.

Развивается в области и 
восстановление нетоварных 
ферм. Правда, не так быст
ро ,, как хотелось бы. Упор
но не хотят заниматься 
этим в Кривошеинском 
районе, где до сих пор нет 
ни одной нетоварной ф ер
мы, в Каргасокском районе 
вообще нет свиноферм. В 
Молчановском лишь одна 
товарная. Конечно, обеспе
чить здесь население поро
сятами слишком сложно.

Восстановили нетоварные 
фермы в совхозе «Корни
ловский» и «Дружба» Том
ского района. Взялись за 
это дело в .Александров
ском районе, куда до сих 
пор приходилось завозить 
поросят са.молетами. Вос
станавливают нетоварные 
фермы в совхозах «А.чек- 
сандровский». «Назикский», 
«Новоникольский», завезли

в район и передали в арен
ду 10 свиноматок.

Сейчас очень важно не 
ослаблять внимания к этой 
проблеме. Ведь именно в 
это время закладываются 
основы на будущий год, 
идет подготовка к самому 
горячему сезону в торговле 
поросятами. Покупают их 
больше всего в начале года. 
Значит, сейчас надо как 
можно больше передавать 
свиноматок в аренду. Серь
езнее надо отнестись и к 
созданию свиноферм в под. 
собных хозяйствах пред
приятий. Для будущего го
да лозунг «100 тысяч поро
сят» уже, пожалуй, будет 
недостаточным.

* ★  *
Думается, что, несмотря 

на прирост продажи, най
дутся в области люди, так 
и не сумевшие приобрести 
поросят. Они после газет
ных обзоров нередко писа
ли об этом в редакцию. Со
ветуем им обращаться непо
средственно в исполкомы 
местных Советов. Может 
быть, после этого те руко
водители, кто еще не заду
мывался над решением про
блемы обеспечения людей 
поросятами, возьмутся за  
это дело. Путь интегра'ции 
обгцественного производст. 
ва на селе с личным кресть
янским подворьем сегодня 
наиболее быстрый и наиме
нее капиталоемкий путь. Не 
понимать этого, ничего не 
делать для .этого — .значит 
идти против перестройки.
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Беседа с новым директором совхоза «Красное знамя»

' VV

НА СНИМКАХ: К. П. Комягина, ,Т. А. Еналеева, Н. А. Нечунаев (вверху); В. П. Втюрин, А. С. Бугровская (внизу).

а По сути дела атотраз- 
5 говор стал продолжением 
S тех горячих дискуссий, 
S которые проходят в ауди- 
S ториях Дома политическо- 
S го просвещения обкома 
Я КПСС. Здесь в канун но- 
S вого учебного года в си- 
Я стеме политической н 
S экономической учебы по 
Я традиции организованы 
Z семинары пропагандистов 
Я сельских районов области. 
Z Представим собеседйн- 
я ков; К. П. КОМ ЯГИНА— 
= учитель Красноярской 
Я восьмнлетней школы Кри- 
S вошеннского района, Т. А. 
Я ЕН АЛ ЕЕВА  — начальник 
S планово-экономического от- 
S дела НГДУ «Васюган- 
Я нефть», Н. А. НЕЧУНАЕВ 
S — директор учебно-пронз- 
Я водственного комбината из S Белого Яра, В. П. ВТЮ- 
S РИ Н  — учитель Дубров- 
-  ской средней шко- 
Я лы Зырянского рай- 
5  она, А. С. БУГРОВ- 
Я СКАЯ — заведующая 
S детским комбинатом Бе- 
ш лоярского Л П К  Верхне- 
S кетского района.
Я Они — пропагандисты 
S школ политического обра- 
Я зования. с разным стажем 
S работы. Капитолина Пав- 
S ловна Комягина, к при- 
S меру, вот уже тридцать 
Я лет занимается пропаган- 
“  дистской деятельностью, а 
Я для Анны Степановны 
Я Бугровской начинающий- 
Я ся учебный год будет 
Я только третьим. Тем н ин- 
Я тереснее послушать мне- 
Я ния собеседников, их раз- 
Я мышления о своей пропа- 
Я гандистской работе, пла- 
Я нах. трудностях и пробле

мах.
Н. А, Нечунаев: Сей

час нередко можно встре
тить в газетах и журналах 
статьи, призывающие от
дать долги селу. Да, город 
действительно «задолжал». 
Проблема эта сложная, за 
трагивающая и экономиче
ские. и социальные интересы 
сельчан. -Но, думаю, не 
меньшую тревогу .должно 
вызывать интеллектуальное 
состояние нащего села. Ведь 
в течение, ряда, .лёт .происхо
дил отток кадров интелли
генции из села в город.

Я в свое время окончил 
политехнический янститут, 
10 лет проработал на «Кон
туре», затем переехал в 
сельскую местность. Так что 
могу в какой-то мере судить 
и сравнивать. Считаю, что в 
городе интеллектуальный 
потенциал .испо,дьзуется под
час неэффективно, а на се
ле — острый его .дефицит. 
Это. безусловно, сказы вает
ся  и в пропагандистской р а 
боте,

К. П. Комягина: — Точ
ное наблюдение! Посмотри
те, что получается: чаще 
всего на селе пропагандиста
ми работают педагоги.

Н, А, Нечунаев; — И это, 
к сожалению. Уже стало 
традицией, которую надо 
ломать, У некоторых учите
лей ---■ по двадцать-трйд|цать 
лет пропагандистского ста
жа. А приезжают, предполо
жим, выпускники лесотехни
ческого вуза — и остаются 
в стороне от прапагандист- 
ской работы.

К. П. Комягина: — У нас
в леспромхозе .немало инже
неров, которых не слышно и 
не видно. С лекциями не 
выступают, пропагандиста
ми работают единицы. Опо
ра, повторяю, на учителей 
школ. А ведь ауди'то-рия, в

„ Д Л Я  НАС  
ЭТО ВРЕМЯ ПОИСКА^

которой мы ведем занятия, 
достаточно специфична, и 
вопросы, которые в ходе уче
бы на.м задаю т,— тоже.

Очень важно для пропа- 
. гандйста, особенно сельско
го, иметь постоянных слу
шателей. Я, например, ве
ду пропагандистскую работу 
в автопарке Красноярского 
Л ЗП  уже много лет. Поэто
му знаю индивидуальные 
особенности слушателей, их 
запросы и интересы, их се 
мьи, наконец. И они, можно 
сказать, считают меня своей, 
всегда поделятся наболев-
ШЙМи

Т. А. Еналеева: — У нас
« а  предприятии широко дей
ствует вахтовый .метод. И 
потому ощ ущ ается разобщ ен
ность, люди часто меняют
ся. Иногда приходишь в кол
лектив, в котором последний 
раз занятия проводила не
сколько месяцев назад. И 
обстановка порой мало спо
собствует вО'Сприятию слу
шателями той информации, 
которую я  стараюсь донести. 
Но я  буду непременно про
водить занятие, даже если 
моих слуш ателей — трое. 
Ведь это сегодня действи- 
К-елмо необходимо. При 
это.м .немного завидую Капи
толине Павловне, которая— 
учитель! — смогла стать ав
торитетом для своих слуша
телей на автотранспортном 
предприятии.

В. П. Втюрин: — Хотелось 
бы узнать, видны ли ре
зультаты вашей многолет
ней работы?

К. П. Комягина: — Боюсь 
показаться нескромной, но 
отвечу утвердительно. Я ве
ду занятия в школе полити
ческой учебы, но часто, ед
ва ли .не на каждую встре
чу, приглашаю экономистов; 
ведь предприятие осваивает 
хозрасчет. Замечаю, что 
многие вопросы, связанные 
с этой формой хозяйствова
ния, .перестают быть для 
слушателей «тайной за се
мью печатями». Порой вы
сказываются , дельные пред
ложения. По усове,ршенство- 
ванию техники, например. 
Хотя скажу, что работу с 
предложениями слушателей 
надо улучшить, раньше ра
ционализаторское дело у нас 
было поставлено посильнее.

А. С. Бугровёкая; — В 
первый год моей дропа- 
гандистской' работы на за
нятия люди шли, чего уж 
скрывать, неохотно. Ш умели 
даже; «Зачем  нам это все?».

Но сейчас, смотрю, идут 
на занятия с газета.ми, ж ур
налами, вопросы готовят. 
Слушателей больше стало. И 
сама для себя открытие сде
лала: легяе стало работать с 
коллективом, появилась .вза
имозаменяемость, люди пе
рестают считаться со време
нем, не отсиживают на рабо
те от сих до сих. И главное, 
я думаю, более четко опре
делилась цель: мы не долж
н а  работать так, как рань
ше. В этом, как я понимаю, 
и есть смысл перестройки.

Т. А. Еналеева: — По
скольку мы сейчас перехо
дим на экономические мето
ды ведения хозяйства, (воп
росами экономики стали ин
тересоваться все; и рабочие, 
и мастера, и инженерно-тех
нические работники. Особен
но руководители среднего 
звена. Но вот до рабочего 
мы по-настоящему, по-мое
му, пока не дошли.

Н. А. Нечунаев: — Осо
бый интерес у слушателей 
сейчас вызывают так назы
ваемые «белые пятна» на
шей истории.

В. П. Втюрин: — Свиде
тельство то.му — журналы и 
газеты, пользующиеся огром
ным спросом.

Н. А. Нечунаев: — Но 
ведь вот что надо учиты
вать. Чаще всего мы гово
рим о неизвестных страни
цах отечественной истории, 
анализируе.м недостатки, 
о;и31иб!Ки, шрос'четь|, послед
ствия которых мы сейчас 
исправляем. И подчас забы
ваем, что и в области, и в 
районе тоже не все идет, как 
хотелось бы. Думаю, что в 
пропагандистской работе на
до' акцентировать внимание 
слушателей и на то.м, како
во положение в районе, где 
у нас «узкие места», в чем 
наши ошибки.

Больши.м подспорьем в 
этой работе могли бы стать 
материалы районной газеты, 
острые критические публи
кации. К сожалению. ' мы 
нередко ощущаем дефицит 
таких статей.

В. П. Втюрин: — Сейчас 
у жителей нашего села .мас
са вопросов, связанных с 
внедрением арендного П01Д- 
ряда. Раньше занятия вела 
экономист колхоза, но сей
час она переехала, и потому 
тему эту придется вести 
мне. Чувствую, непросто 
Ьридется.

Т. А. Еналеева: —- Я мно
го думала над тем, как бу

ду вести в нынешнем учеб
ном году занятия в своей 
школе. Вряд ли придется 
заниматься конкретной эко
номикой, но взгляд на поли
тические проблемы страны 
через .призму экономики 
необходим. На каждом за 
нятии постараюсь организо
вать обсуждение проблем 
демократизации нашего об
щества как важнейшей со
ставной пе.рестройки.

К. П. Комягина: — Сей
час нам уже известны учеб
ный план и программа изу
чения материалов XIX Все
союзной партийной конфе
ренции «Через революцион
ную перестройку — к ле
нинскому облику социализ
ма». Темы, которые здесь н а
мечены, касаются и прс.блем 
о;сущеот1влеяия радикаль- 

<ной экономической рефор
мы, и развития духовного, 
интеллектуального потенциа
ла общества, и демократи
зации, борьбы с бюрократиз
мом, ■ Я своим слушателям 
заранее сказала, чтобы под
бирали материалы конфе
ренции, интересные статьи. 
Все это — подготО(ВКа к 
предстоящему учебно.му ГО
ДУ-

Н. А. Нечунаев; — Свою 
задачу вижу не только в 
том, чтобы донести до слу
шателей смысл и значение 
материалов XIX Всесоюзной 
конференции, но и в том, 
чтобы самому как следует 
в этом разобраться. Вот д а 
же на этих курсах мы часто 
дискутируем по многим ак- 
туальны.м .проблемам и по
рой к  общему мнению не 
приходим. Постараюсь, что
бы на занятиях было боль
ше аналитической работы.

В. П. Втюрин: — Пора
уходить от длинных моно
логов, которыми мы иной 
раз грешим. Просто лекцией 
сейчас мало кого заинтере
суешь. Необходимы диало
говые формы, ‘ дискуссии, 
.циспуты.

А. С. Бугровская; — Со
вершенно верно. От нас за 
висит, в какой ф о р м е, прой
дет занятие. В прошлом го
ду, например, проводили мы 
даже викторину. Тема — по 
плану, слушатели были по
делены на команды. И по 
теории были вопросы, и 
связанные с практической 
деятельностью. Ответы были 
очень интересные. Поиск но
вых форм занятий будем

продолжать. Вообще, надо в 
районах больше прюводить 
занятий по методике полит
учебы. Сельские пропаганди
сты в этом очень нуждают
ся.

К. П. Комягина: — А у
нас методический совет до
вольно активно действует. В 
частнО|Сти, проводятся от
крытые занятия у опытных 
пропагандистов, да и у мо- 
jioflbrx тоже. Организованы 
взаимопроверки.

Т. А. Еналеева: — Невоз
можно оспаривать пользу от 
таких занятий. Н о я  хочу 
сказать, что многое в нашей 
работе зависит от самообра
зования. Я по радио прослу
шала несколько лекций о 
культуре дискуссии, немало 
почерпнула полезного. Сей
час об умении владеть ауди
торией, вести спор нам не 
мешало бы узнать п о ^ л ь -  
ше. Может быть, и по Том
скому радио такие лекции 
прочитать?

Думаю, что всем нам нуж
но больше и чаще обра
щ аться к  работам В. И. Л е
нина. Перестройка — идея 
'К1оммунистической партии, 
которая сейчас по-новому об
ратилась к  ленинскому на
следию. Уверена, в работах 
Владимира Ильича мы най
дем ответы на многие воп
росы. На это тоже нужно 
обращать внимание насеми- 
на.рах пропагандистов и кур
сах по их подготовке.

A. С. Бугровская: — А 
вы заметили, что на ны
нешних курсах работа стро
ится тоже по-новому? Р ань
ше ведь никаких дискуссий 
не возникало, шла голая 
(информация.

B. П. Втюрин; — Многое 
значит наше общение. И не 
только на лекциях и практи
ческих занятиях, но и. как 
говорятся, в кулуарах. Это 
и сбогащение знаний, и об
мен опытом.

А. С. Бугровская; — Во-
О'бще, внимания пропаганди
стам стали больше уделять. 
Вот, наприме1р, был|а для 
нас организована поездка по 
городам Сибири. Интересно 
было узнать, как идет пере
стройка в соседних обла
стях. Так что у меня появи
лась возможность на заняти
ях проанализировать увиден
ное. сравнить показатели.

К. П. Комягина: — И все- 
таки в пропагандистской р а
боте немало мы еще трудно
стей испытывае.м. Недоста
точно литературы для слу
шателей. Слабо оснащение 
техническими средствами. У 
нас, например, в парткабине
те, «ро.ме трех фильмоско
пов, ничего нет. Это на 
все-то школы!

А. С. Бугровская: — А ос
новные, пожалуй, затрудне
ния вызваны тем, что пере
стройка не везде еще на
брала темп. Реальные дела 
в наших районах .порой не 
со впадают с тем, о ч е м . 
мы говорим на занятиях. 
Это вызывает у слушателей 
сомнения (В воз.можности пе- 
ре.мен. Переломить эти н а
строения бывает очень не
просто.

Т. А. Еналеева; — Пропа
гандисту сейчас действи
тельно трудно; для нас это 
время поиска. Нужны конк
ретные, дела по выполнению 
решений XIX Всесоюзной 
партийной конференции. По
мочь людям осуществить их 
— главная наша как пропа
гандистов задача сегодня.

М. СЛАВИН.
Фото л .  Васильева.

— ...Меня интересует не 
ваш возраст, а образование 
и опыт работы, вернее— уме
ние работать. Одним сло
вом. приезжайте, будем го
ворить серьезно, — закон
чил очередной разговор по 
телефону новый директор 
совхоза «Красное зн ам я> 
В. Ф. Ж елезнов. Но и после 
этого мы ещ е не могли при
ступить к  беседе, В кабине
те ждал еще один ж елаю 
щий найти работу в совхозе, 
правда,. гс|д назад он уже 
здесь работал. Прежде- чем 
ему что-то пообещать. Вла
димир Федсрсвич предло
жил организовать встречу в 
Сухореченском отделении, 
узнать причину увольнения.

— Целый день идут лю 
ди, — сказал он потом, — 
если сидеть в кабинете — 
больше заняться ничем и не 
дадут, а надо ведь знако
миться с хозяйством, ду
мать о перспективе.

Владимир Федорович еще 
не переехал в Семилужки. 
По утрам коротким путе.м, 
«огородами», как он сам 
вЫ|ражается, приезжает сю
да из поселка Молодежного. 
Особняк, опециально постро
енный для директора, пока 
заня(Т. Предшествен
ник Н. И. Редкачев в отпу
ске, подыскивает себе но
вую работу. Вирочем, по 
словам Ж елезнова, он и не 
стремится занять этот дом. 
Похоже, новому директору 
неуютно и в этом солидном, 
тщ ательно отделанном по
лированным деревом каби
нете. Нелегкое ему доста
лось хозяйство, в  TOMCiKCLM 
|райо(не'ссвхоз «Красное зИа- 
'■мя» считается труднейши.м
ХОЗЯЙСТВО(М.

— Вы сразу согласились 
выдвинуть свою кандидату- 
р у н а  должность директора? 
— задаю первый вопрос Ж е
лезнову.

— Да нет. Разговор об 
эток в первый раз состоял
ся больше года назад. Пред
ложение меня очень заинте
ресовало. По профессии я 
инженер-механик сельского 
хозяйства, двенадцать лет 
проработал на Томской пти
цефабрике. Самостоятельно 
поработать, проверить свои 
силы, конечно, хотелось. Но 
в это время меня только что 
избрали секретарем' партор
ганизации, д а  и хотейось по
смотреть, как пойдет новая- 
форма оплаты труда от ва
лового дохода предприятия. 
Хоть она для совхозов пока 
и не используется, но .сегод
ня обстановка меняется 
очень быстро. Нынешним 
летом, когда мне снова пред
ложили попробовать себя в 
роли директора сбвхоза, ес
ли результаты выборов ока
жутся положительными, я 
уже морально был готов к 
этому.

— Когда вы  впервые по
знакомились с хозяйством?

— Здесь я  провел неде

лю перед выборами. Это бы
ло, конечно, неглубокое зна
комство, но основные выво
ды сделать удалось. О них 
я и доложил н’а собрании, 
предложив свою программу 
развития хозяйства. Недо
статков здесь немало, не 
только субъективньк. Как 
вы знаете, в совхозе уже 
давно строится молочното
варный комплекс, который 
должны бьши сдать еще три 
года назад. Большие трудно
сти с котельной. В ней по
ставили оборудование не по 
проекту, и .в результате оно 
не работает. Из-за этого не
возможно заселить практи
чески готовый дом (ту кра
сивую пятиэтажку, которую 
вы видели при въезде), не 
отапливается школа и дру
гие важные объекты. В об
щем, нужно надо'лго и все
р ьез заняться соЦкультбь^ 
том. Это одно из главных 
1направлений.

— Владимир Федорович, 
перед поездкой к вам я  на
шла письма от работников 
совхоза с жалобами в {редак
цию. Наверняка в  них тоже 
отражены нынешние пробле
мы хозяйства.

— Можно посмотреть? Да, 
вот первое письмо от С.  В. 
Непом1нящих об условиях 
труда на животноводческой 
ферме в Сухоречье очень 
актуально. Надо записать, 
обязательно с ним встре
чусь. А  следующее, коллек
тивное (от тех, кто приехал 
работать на комплекс), не
сколько устарело. Квартиры 
эти люди получили, хотя 
прежнему директору при
шлось из-за этого идти на 
конфликт с ярсфкомом. 
1Пи|;ь.мо отражает (внутрен
нюю борьбу в хозяйстве, ко
торая ведется меноду теми, 
кто считает себя старожила- 
-ми, и вновь приехавшими.

— Вы могли бы сформу
лировать причину таких 
конфликтов?

— Цричияы, понмоему, 
в первую очередь экономи
ческие. Оплата труда не 
со'ответствует вкладу каж до
го. Рост заработной платы 
не соответствует .росту про
изводительности труда. Н а
до пссерьезнее разобраться 
и с работой арендных нол- 
лежтивов, которых у нас 
уже четыре. Одним словом, 
■необходимо вводить передо
вые формы и методы труда, 
помогать их развитию. .Все 
это невозможно без опоры 
на спедиалистов. Среди них 
тоже до сйх пор, были кон
фликты. Одни хотели жить 
поспокойнее, другим хоте
лось работать по-новом'у. 
Можно прямо сказать, бес- 
х!о'зяйственность в совхозе 
начиналась с бе(Здеятельно- 
сти многих специалистов. 
На выборном собракии я  об 
этом уже говорил.

Пока мы беседовали, в 
кабинете появился с каки
ми-то неоконченными своими

делами и бьшший д'иректор 
Н. И. Редкачев. Он держ ал
ся спокоййо, уверенно, как 
будто ничего не случилось. 
Николай Ильич на собрании 
снова было согласился вы 
двинуть свою ка)ндидатуру 

'Н а голосование, но только 
коллектив отказал ему в  до
верии. Со - своим преемни
ком ему так и не удалось 
поговорить. Вручил ключи и 
ушел. Поэтому, пользуясь 
случаем, задала ему вопрос:

— Николай Ильич, ято бы 
вы пожелали новому дирек
тору?

— Да что пожелать, — 
ответил он, — желаю  не 
попасть в мое положение, 
найти опору в специали
стах, сдружить коллектив, 
разобраться со строительст
вом.

Не вникая в детали, ска
жу. что после этого пож ела
ния между двумя директора
ми бывшим и ньшеищим 

завязался разговор о де
лах в хозяйстве. Они беседо
вали, как люди, г л ^ о к о  по
нимающие друг друга. И на
столько их точка зрения на 
различные проблемы совпа
дала, что передо мной встал 
вопрос: а зачем ж е была 
нужна эта замена? Может 
быть, все-таки и прежний 
директор справился бы? На 
его стороне опыт. С этими 
сом/невиями позднее обра
тилась к секретарю Томско- 
™ Рэйкома партии А. В. 
Черняйкину. Его кО.ммента- 
рии был исчерпывающим: 

Скажу прямо, совхоз 
«Красное знамя» сегодня 
требует солидного научного 
подхода. В него за  послСд- 
цее время вложили миллио
ны рублей, но полнзы они* 
пока принесли мало, и отда
чи не видно. С Н. И. Редка- 
чевым мы долго работали, 
надеялись, что он все же 
сможет наладить отношения 
с людьми и вывести хозяй
ство из орорыва. Ж елание 
работать у него есть, что 
важно. Будь это до пере
стройки, так бы и дальше 
продолжалось. Но коллек-i 
ТИ1В совхоза решительно за-Г 
протестовал, и это стало ре-^ 
шающим.

Протест /этот был направ
лен не просто против дирек
тора, а против его волевых 
методов /Руководства. Команд
ный стиль, переход на ок- 
(Рик были характерны для 
Н. И. Редкачева. Как-то не 
удалось ему понять объек
тивных экономических зачо- 
HQB, не хватило знания пси
хологии, рабочей педагогики.
В. Ф, Ж елезнов, наобэрот, в i 
первую очередь, думает об 
экономике. З а  его плечами 
школа работы на передо
вом предприятии, что дает 
все основания надеяться, что 
он справится и принесет в 
хозяйство современную куль
туру произво'дства.

«Интервью вела
3. КУНИЦЫ НА.

По следам наших выступлений

«ВЕЧНАЯ ТИШИНА»
Под таким заголовком 8 

июля этого года была опуб
ликована статья, в которой 
шла речь о неудовлетвори
тельном состоянии клад
бища в южной части города. 
На нее поступил ответ из 
городского управления ком
мунального хозяйства. Его 
главный инженер Р. Н. 
Микитин по поводу подня
тых вопросов сообщил; 
«Поддержание чистоты и 
порядка на закрытых клад
бищах возложено на комби
нат спецобслуживания. Е.му 
не хватает сил и средств на 
организацию работ. В связи 
с  этим были приняты кон
кретные м еры  в по

мощь спецкомбинату:
на 1988 год выделен
допо.тнительно фонд зарпла
ты в сумме 19,4 тысячи руб
лей на содержание рабочих, 
на 1989 год планируется 
увеличить фонд еще на 15 
— 20 тысяч рублей. По ини
циативе горисполкома при
нят ряд решений по улуч
шению содержания кладбищ 
города, укреплению произ
водственной базы комбината 
спецо|5служивания. Город
ские кладбища закреплены 
за райисполкомами, которым 
поручено привлекать пред, 
приятия города для оказа
ния помощи спецкомбинату.

Горисполко,м принял ре
шение о проведении еж е
годно в мае «Дня памяти». 
«Ю жное» кладбище закреп
лено за Кировским райис
полкомом. Райисполком сво
им решением закрепил 
каждый участок за  пред
приятиями, учреждения
ми и учебными заведе- f  
ниями. с  1 по 20 октября 
ими будет произведена 
предвимияи очистка. Пр(и 
,К01мбинате спецобслужи
вания создан и дей
ствует второй год коопера
тив «Память», заключаю
щий с родственниками умер
ших долговременные дого
воры по уходу и содерж а
нию мест захоронения, на 
установку памятников на 
могилах».

НА ЗАМЕТКУ ДЕЛОВОМУ ЧЕЛОВЕКУ

П О З А Б О Т Ь Т Е С Ь  О  П Р О Г Р Е С С Е
Сегодня, наверное, трудно найти хозяй

ственного руководителя даже «среднего 
масштаба», который бы не бы л читателем 
«ЭКО» («Экономика и организация про
мышленного производства»). Издаваемый 
Сибирским отделением Академии наук 
СССР журнал является не только научно- 
популярным экономическим ежемесячни
ком для деловых людей, но н (аккумуля
тором новых хозяйственных' форм, мето
дов управления, В  качестве прим:ера орга
низаторской работы «ЭКО» можно приве
сти периодически проводимый на базе ж ур
нала всесоюзный «Клуб директоров».

Сегодня «ЭКО» уделяет повышенное

внимание новым хозяйственным инициати
вам, в ряду которых важное место зани
мают совместные предприятия (СП). Опыт 
таких предприятий показывает, что они 
способны не только расширять круг пря
мых внешнеэкономических связей, но и ус
корять внедрение передовых технологий, 
например информационных н компьютер
ных. Последнее отличает ряд недавно соз
данных СП, в том числе и советско-амери
канское СП «Диалог».

Н а базе редакции «ЭКО» открыто ново
сибирское представительство СП «Диа
лог», возглавляемое сотрудником журнала 
М. Д, (Казакевичем,

Нопольэовапие финансо
вых, производственных, тех
нологических и человеческих 
ресурсов советских пред
приятий и зарубежных 
фирм: быстрое привлечение 
ультрасовременных техноло
гий для решения важных на
роднохозяйственных задач; 
статус внешнеторгозой орга
низации. что позволяет без 
лишних обращений в инстан
ции устанавливать пря.мые 
экономические свя,?н; не пре
одолевая. а минуя бюрокра
тические процедуры; значи- 
тел::Ное ускорение ' сроков 
.заключения контрактов и ре
ализации поставок — вот

что такое СП. Сегодня в 
стране их насчитывается 
ойоло 50.

История возникновения 
coELvrecTiHoro саветако-амери- 
кансното предприятия «Диа 
лог» такова. За.месгитель ге
нерального директора
КамА За П. С, Зрелов был 
приглашен на переговоры по 
закупке компьютерных се
тей у американской фирмы. 
В качестве эксперта в пере
говорах участвовала канди
дат техничеоких наук Татья
на Зрелова. ,На этих перего
ворах произошло знакомст
во супрутов Зреловых спре- 
зиденто.м американской ко.м-

■па'нии CRT Дж. Ричи, кото
рого можно смело отнести к 
категории «нестандартных 
предт1ринимателей».

Ф илософ. по образованию, 
Дж. Ричи и в бизнесе при
держивается своеобразной 
философии; «Работа долж 
на приносить удовольствие, 
только тогда она принесет 
прибыль». Деловой стиль 
Ричи — это использование 
человеческого фактора. Спе
циалисты, поступающие на 
работу в CRT, проходят бо
лее чем годичный испыта
тельный срок, во время кото
рого проверяются как про
фессиональные, так и чело

веческие качества: доброта, 
дружелюбие, чувство юмора. 
Прошедшие отбор зарабаты 
вают намного больше, чем в 
аналогичных фирмах.

В СССР Ричи был с 03- 
1накомнтельными целями и 
не имел намерений созда
ния СП. Но несколько дней 
общения с новыми советски- 
М'И друзья.М'И убедили пред
принимателя в том. чго он 
нашел достойных оа(ртне-
ров. Компьютерный бизнес
не имеет прямого отношения 
к интересам Ричи — эта 
сфера деятельности была вы
брана как наиболее перспекг 
тивная и необходимая для 
внутреннего рынка СССР.
Опециально для сотрудниче
ства с Советским Союзом 
Дж. Ричи организовал до
чернюю фирму M PI.

С советской стороны, кро- 
'.Mje 'К ам А За, учредителями 
ОП «Диалог» стали Москов
ский университет им. Ло.мо- 
носова. Институт космичес
ких исследований и Цент
ральный экономико-матема
тический институт АН СССР, 
Главный демонстрационно- 
испытательный вычислитель
ный центр ВДНХ СССР и 
объединение «Внештехника»

Госкомитета по науке и тех
нике СССР. Все эти органи
зации известны как сильные 
разработчики программного 
продукта и заинтересованы 
в оснащении соцременяой 
вычислителыной техникой и 
продаже за рубеж математи
ческого обеспечения для 
ЭВМ. Генеральным директо
ром СП «Диалог» стал П. С. 
Зрелов.

Закономерно, что основны
ми направлениями деятель
ности «Диалога» стали раз
работка и экспорт программ
ного обеспечения ЭВМ, за
купка лицензий и распрост
ранение зарубежных про
грамм. «Диалог» производиг 
в СССР сборку «ШМ-совме- 
стных» персональных компь
ютеров, их реализацию со
ветским предприятиям 'и ор- 
гэнизация-м, а также тех!ни- 
ческое обслуживание постав
ляемых персональных ко.мпь- 
ютеров и обучение пользо
вателей. Дефицитные пока в 
СССР гибкие магнитные но
сители для компьютеров 
(дискеты) также в ближай
шем будущем станут посто- 
янным массовым продуктом 
СП «Диалог».

Сегодня «Диалогу» нет и

года: совместное предприя
тие существует с января 
1988-го. Но з а  это время в 
СССР развернуто несколько 
филиалов, осуще:стВ(Ляющих 
сборку персональнык компь
ютеров, их техническое Об
служивание и программное 
обеспечение. Строится за 
вод дискет (любопытная де
таль — на территории од
ного ив подмосковных колхо
зов; общее собрание колхоз
ников нашло это выгодным 
для себя). Здесь ж е возво
дятся коттеджи, где будут 
жить и работать высококва- 
лифицИ(рованные програм/ми- 
сты «Диалога». Заидаересо- 
ванность в эффективном ин
теллектуальном труде стала 
принципом совместного
предприятия.

Несколько крупных паке
тов прикладных программ 
продано «Диалогом» в р а з 
витые капиталистические 
страны, заключены контрак
ты на их дальнейшую р а з 
работку, договоры 6 техник 
ческом сотрудничестве и 
представительстве с извест
ными зар.убежными фирма- 
■ми, занятыми компьютерным 
бизнесом...

Что сегодня предлагает

(СП «Дисщог» 1Совегским 
предприятиям и организаци
ям? В первую очередь — 
персональные компьютеры 
класса «1ВМ-РС/АТ» и 
«/ХТ», различные периф е
рийные устройства к ним. 
«Диалог» реализует также 
готовые программные про
дукты и заключает контрак
ты на их разработку. (Эйла
та производится валютой 
первой категории — сегод
ня совместному предприя
тию требуется ко.мпенсация 
значительных валютных за 
трат. Но, во-первых, сопро
вождение, обслуживание, 
консультирование и обуче
ние специалистов неизменно 
производится за рубли. Во- 
вторых, стабилизировав ва
лютный баланс, СП «Диа
лог» приблизительно с 1990 
года начнет постепенный пе
реход к (реализации своих 
продуктов за рубли. В пер
вую очередь право рублевой 
оплаты будет предоставле
но тем советским партне
рам, которые сейчас приоб
ретают продукцию «Диало
га» за валюту. А скупо.му, 
как гласит известная муд
рость, суждено платить

дважды... Но и сегодня р у 
ководство СП «Диалог» го
товь обсуж'дать варианты 
ба/ртерных сделок (на ком
пенсационных началах с со
ветскими партнерами).

Менее полугода назад у 
ОП «Диалог» появился «не
типичный», но вполне зако
номерный партнер в caMOiM 
центре СССР — журнал 
«ЭКО». Генеральный дирек
тор «Диалога» П. С. Зрелов 
стал членом его редколле
гии. Одно из направлений 
работы журнала — «ксшпь- 
ютерный ликбез», а посколь
ку начинать должно с себя, 
редакция «ЭКО» при актив
ном участии «Диалога» пе
реходит на компьютерные 
технологии выпуска журка- 
ла.

На базе редакции «ЭКО» % 
открыто новосибирскЬе пред
ставительство СП «Диалог». 
Здесь .можно получить пол
ную информацию о выгод
ных условиях приобретения 
вычислительной и множи
тельной техники, программ
ного продукта. Адрес ново
сибирского представительст
ва; 630090, г. Новосибирск, 
проспект академика Лав
рентьева, 17, «ЭКО» — 
«Диалог». Телефоны — 
35-64-94 и 35-67-83.

Позаботьтесь о прогрессе 
своего предприятия, органи
зации!

А. СОБОЛЕВСКИЙ.
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ЖУРНАЛИСТ ИССЛЕДУЕТ ПРОБЛЕМУ

Д ОСТАТОЧНО на ис
ходе выходного дня 
постоять на въезде в 

город, чтобы убедиться: 
личных автомашин у нас 
много (сегодня их насчиты
вается около 46 тысяч, а 
ежегодный прирост составля
ет от трех до пяти тысяч). 
Нескончаемьш потопом 
идут «Ж игули», «Моск
вичи», / « З а п о р о ж ц ы » ,  
«ЛуАЗы»... Где они находят 
себе пристанище? Какая-то 
часть «спрячется» в назем 
ные и подземные стоянки, 
другая — приткнется у 
подъездов до.мов. А осталь. 
ные?

...На площадке для сушки 
белья во дворе дома 

У  №  28/1 по ул. С. Лазо р аз
вернулся самосвал и высы
пал груду шлака. Вскоре по
явился и другой строитель, 
ный материал. Хозяин его 
— работник ЖЭУ-9 — сооб
щил жильцам, что имеет 
разрещение построить на 
этом месте гараж. Но поче
му у третьего подъезда, а 
не у первого, где он прожи
вает? И почему на площад
ке для сушки белья?

Здесь же, грядом, в двух 
гаражах ночуют автома
шины ТОС 83-50 и ХОД 
12-48. Кто их хозяева? Име
ют ли они разреш ение на 
установку металлических га
ражей? Вот что сообщил по 
это.му поводу председатель 
райисполкома В. М. Кли
менко: «Октябрьский райис
полком запретил работнику 
Ж ЭУ-9 самовольно строить 
гараж. Владельцу одного 
гаража, установленного воз
ле детского комбината, вы. 
дано временное разрешение 
сроком на один год; с вла
дельцем другого гараж а, 
Н. С. Петровым, не удается 
встретиться».

По существующему поло
жению, право на установку 
металлических гаражей воз
ле дома имеют инвалиды 
войны и труда I и II групп, 
инвалиды детства. Никто из 
перечисленных выше не п о - . 
падает под эту категорию. 
Впрочем, как и главный ме
ханик электромеханического 

ж завода В. А. Баумгертнер.
Т  «Однако с разреш ения Ки

ровского комбината благо
устройства (начальник И. Г. 
Калекин) гараж  все-таки 
установил, ~  пишут в газе

ту жильцы дома №  4 по ул. 
Тимакова. — Теперь детям 
негде играть, а людям — 
ходить. Не лучш е лн комби
нату заниматься благоуст
ройством района, а не рас
селением частных гаражей?»

— Давать разреш ения— 
только в ко.мпетенции гор- 
исполкма, — сказал н а
чальник отдела планиров-

ся, торговой базы) Зубко
вой. Вскоре появился ещ е 
один — персонального пен
сионера Гроо, который обес
печил себе разреш ение в 
горисполкоме...».

— Гроо — пенсионер 
республиканского значения, 
заслуженный строитель, 
вот и дали ему разрешение, 
— объяснила ' работник ар-

описок владельцев гаражей, 
установленных возле домов 
по ул. Интернационалистов, 
19, 19/1, 23, прислали ж ите
ли Каштана... Не от хоро
шей жизни вынуждены ста
вить самовольщики свои га
ражи: дом в одном месте, 
работа — в другом, дача — 
в третьем, гараж — в чет
вертом (для каждого района

Самовольщики
Не от хорошей жизни появляются металлические гаражи

возле домов

ки и застройки горисполко
ма Ю. Д. Недоговоров. — 
Решение принимается на 
основе представленных до
кументов владельцем авто
машины, ему выделяется 
земельный участок с сЬгла- 
сия архитектора и санэпид
станции.

Инженер комбината бла
гоустройства 3. Ф. Дудаева, 
ведающая в районе гараж 
ным строительством, утвер
ждает, что она бы ла против 
установки гаража, но жилой 
микрорайон — заводской. 
И территория — тоже за 
водская, что, мол, она могла 
поделать?

Но и заводской террито
рией распоряжается Совет
ская власть, вот и вынуж
ден был первый замести
тель председателя гориспол
кома А. В. Бондарев обя
зать Кировский райиспол
ком перенести гараж в спе
циально отведенное место.

— Нет, гараж еще не уб
рал, — сказал В. А. Баум 
гертнер и удивился, — я 
ничего не слышал, что есть 
распоряжение горисполко
ма...

«Мы уж е обращались в 
редакцию с жалобой на ус
тановленные во дворе наш е
го дома гаражи, — говорит
ся в письме жильцов с 
пр. Ф рунзе, 77-6. — Тогда 
газета помогла: из четырех 
осталось два — инвалида 
войны и директора (кажет-

хитектурно - планировочно
го управления горисполкома 
Н. С. Фихт. — А в отноше
нии Зубковой никаких реш е
ний не было.

Зубковы (а хозяйка дей
ствительно работает дирек
тором торговой базы 
Роскультторга) имеют еще 
и капитальный гараж в 
ГСК «Центральный», неда
леко от своего дома. Этот 
— металлический — соби. 
рались продать.

Выяснилось и то, что га
ражом инвалида войны (он 
переехал в другой дом) 
владеют- уже другие хозяе
ва — Сапрыкины.

— Уберет торговый р а
ботник свой гараж — убе
рем и мы! — категорично 
настроена хозяйка.

Г А РА Ж Н А Я  пробле
ма является сегодня 
очень острой. При

станища для автомашин ра^ 
стут, как грибы после дождя, 
- -в о  дворах домов, на дет
ских площадках, для сушки 
белья, на .месте снесенных 
строений и заброшенных те р 
риторий... В большинстве сво
ем — самовольно. Немало 
— и вполне официально. 
Временный гаражный коопе
ратив с согласия комиссии в 
составе■ представителей Л е
нинского райисполко>1а и 
санэпидстанции появился во 
дворе дома №  9 по ул. 79-й 
Гвардейской дивизии! Целый

Вновь о нефтебазах

П о т о м у  И ч у д е с а
7 января этого года в «Красном знамени» была опуб

ликована статья старшего инженера областной инспек
ции Гостехнадзора Н. М елентьева «Разливанное море» 
потерь», в которой говорилось об отсутствии должного 
порядка на многих нефтебазах, что ведет к  значитель
ным потерям горюче-смазочных материалов.

В июле — сентябре вновь проводится проверка хра
нения и использования ГСМ, состояния нефтескладов. 
Сейчас уже можно судить, каково положение дел в Кри- 
вошеинском и Чаинском районах.

П РИ  П РО В ЕРК Е про
пуск-отвесов на нефтебазах 
совхозов «Володинский», 
«Петровский», « Белосток- 
ский», «Кривошеинокий» 
выявлено, что плотность го
рючего и температура в ем 
костях бензовозов не зам е
ряются, а необходимые дан
ные проставляются «на гла. 
зок». Например, пропуск- 
отвес №  2174 от 26 июля: 
дизельное топливо при тем
пературе плюс 14 градусов 
имело плотность 0,84, такие 
же показатели плотности и 
через три дня, хотя те.мпе- 
ратура была указана выше 
на 6' градусов. Несоответст. 
вне подтвердилось при вы 
борочной проверке бензово
за из совхоза «Володин
ский» (водитель А. В. Б еля
ев): разница .между факти
ческой плотностью и той, 
что была указана в ф акту
ре, составила 0,20.

■ Расхождение в показате
лях может показаться не. 
значительным лшпь несве
дущему человеку. Специа
лист же сразу поймет, что 
Кривошеинская районная 
нефтебаза постоянно недо
дает топливо потребителям. 
И отсутствие неотходимого 
лабораторного контроля 
способствует грубому нару
шению. Но, похоже, т а 
кое положение устраивает 
хозяйства: ведь там не соб
людаются правила подготов, 
ки автоцистерн, и бочкотары 
к заполнению нефтепродук
тами, от районной н е ф т ^ а -  
зы  «забывают» потребовать 
паспорта качества горючего. 
Нетрудно понять, что в 
подобной неразберихе де
сятки, а то и сотни кило
граммов его легко списыва
ются, «экономятся».

К то.му же, нефтебазы в 
проверенных совхозах не 
снабжены документацией— 
паспортами складов, форму
лярами на заправочные ко. 
лонки и техническими пас
портами на оборудование.

Выявлены и другие нару
шения, показывающие пол. 
ное пренебрежение к уста- 
новленны.м требованиям. 
Практически во всем Кри- 
вошеинском районе, за ис
ключением совхеза «Бело- 
стРкский», емкости для хра
нения нефтепродуктов ле
жат прямо на земле, их гор
ловины не установлены 
строго вертикально. В ка
либровочных таблицах не 
высчитаны уклоны. Емкости 
не и.меют водогрязеспуск- 
ных пробок, слив топлива 
производится непосредст
венно через горловины. На 
нефтебазах нет переносных 
лаборатории, метроиноков.

Из числа проверенных 
емкостен у 80 процентов

нарушена герметизация так 
называе.мых дыхательных 
клапанов. И неслучайно по
чти во всех пробах топлива 
об,наружена вода. ■ Поража
ет, что не контролируется 
правильность показаний 
счетчиков колонок. Так что 
не приш лось. удивляться, 
когда водитель совхоза «Во
лодинский» В. А. Костик 
сообщил: по ГОСТу бак его 
авто.мобиля вмещает 105 
литров, а вот по счетчику в  не
го «входит» 120. Это «чу
до» подтвердили и другие 
шоферы.

Словом, всякие разные 
отклонения, погрешности 
стали восприниматься как 
норма. Ясно, что и до на
стоящего учета, закры ва
ющего все лазейки тран
жирства, пока далеко,,. Ни
где не нашлось подтвер
ждения тому, что произво
дится списание на естест
венную убыль из-за нару
шения герметизации. Стали 
систематическими. потери 
горючего от того,' что под 
сливными крана.ми нет под
донов.

Нес.мотря на .многочис. 
ленные предписания и реко
мендации в Кривошеинском 
РТП нет специализирован
ной службы по ремонту ко
лонок и зачистке емкостей, 
а в совхозах это оборудова
ние используют непрове
ренным и неопломбирован- 
ным.

Поистине необъяснимая 
«ш!едрс(сть» проявляется 
при выдаче ГСМ, в частно
сти в сов.хозе «Володин
ский». Тракторист А. Н. 
Ш рендер 5 августа получил 
для своего «Кировца» 50 
литров масла, а спустя все
го четыря дня — еще 20. И 
никого, судя по всему, это 
не насторожило, не взволно
вало — бери, сколько хо
чешь!..

Уже не раз говорилось, 
что заправка некачествен
ными нефтепродуктами — 
одна из важнейших причин 
снижения моторесурсов дви
гателей. Но, видимо, эта ис
тина никак не доходит до 
сознания ответственных за  
использование техники. 
Иначе вряд ли понадоби
лось бы только за первое 
полугодие приводить в по. 
рядок 33 двигателя разных 
марок, ремонт которых обо
шелся в 7.925 рублей, И ' 
все это — только в  трех 
совхозах: «Володинском»,
«Кривошеинском», «Кедро
вом». Кстати, один только 
совхоз «Кедровый» получил 
в обменном фонде Р Т П “ аж 
20 двигате.чей.

Вывод однозначен: в
Кривошеинском районе не 
уделяется долткногб внима-

определены .места установки 
гаражей: Советский — рай
он вещевого рынка. Ок
тябрьский — ул. Беринга и 
Вилюйская, Ленинский — 
пр. Мира, Кировский — Ко- 
ларовский тракт)... И у 
подъезда машину не оста
вишь: жильцы, обеспокоен
ные "экологической обстанов
кой, начинают бить тревогу 
— жаловаться в инстанции. 
Да и рискованно: кривая хи
щений растет — пропадают 
лобовые стекла, колеса) ра
диоприемники...

Правда, сейчас появляют
ся платные стоянки: уже
есть на ул. Беринга в рай
оне Дома быта, заверш ается 
сооружение стоянки на ул. 
Ф. Лыткина... Но и в этих 
случаях жильцы стеной 
встают на защ иту своей 
придомовой территории, как 
это было на ул. Лебедева, 
105: на месте снесенных до
мов планировалась стоянка 
на несколько сотен автома
шин. Восстали жильцы: от
дайте территорию под зеле
ную зону и детскую п л о - . 
щадку! Пришлось райиспол. 
кому идти на уступки. Од
нако, по мненик) работников 
ГАИ, под платные стоярки 
можно найти десятки .мест. 
Во всяком случае новоси
бирцы проблему платных 
стоянок почти решили.

— Но это не решение 
проблемы, — говорит пер

вый заместитель председа
теля гориополко.ма А. В. 
Бондарев. — Парк личных 
автомашин, растет, поэтому 
даже такие воз.можности 
скоро будут исчерпаны.

Есть ли в таком случае 
иные пути? Например, 
строительство гаражей в 
подвалах жилых домов, как 
это уж е практикуется в 
других городах страны? 
Или сооружение отдельно 
стоящих зданий в несколько 
этажей?

— В подвалах жилых до
мов опасно — продолжает 
А. В. Бондарев. — А вдруг 
взрыв? В подземном испол
нении тоже невыгодно: ме
шают грунтовые воды. А 
^IHoгoэтaжный вариант... 
Что ж, вполне приемлемо. 
Кстати, уже есть реальные 
перспективы.

К' ООПЕРАТИВ «Строй, 
быт» (управления бы
тового обслуживания 

населения) специализирует
ся на строительстве кол
лективных погребов. -Но 
есть у него задумка занять
ся и гаражами, включая 
проектирование, строитель
ство и содержание. Он бу
дет владеть ими, как, допу
стим, местный орган вла
сти жильем: сдавать гараж 
в аренду, вести строгий 
учет освобождаемых по
мещений... Намечена и пло
щ адка (правее остановки 
«ДОСААФ»), рассчитанная 
чуть ли не на тысячу мест. 
Еще один кооператив пред
полагается создать на тер
ритории между ГПЗ-5 и 
Михайловской рощей. При
мерно на 300 машин.

И это — все? Пока, к 
сожалению, да. Потому «к 
сожалению», что за частной 
инициативой кооперативов 
не прос.матривается какая- 
либо серьезная программа 
решения гаражной пробле
мы в рамках города. За ис
ключением, пожалуй, тра
диционного строительства 
подземных гаражей во дво
рах домов' с обязательным 
оборудованием на них дет
ских и спортивных площа
док.

А. ТОРОПОВ.
г, Т ом ск ,

-Мастера

ния учету, хранению и ис
пользованию нефтепродук
тов, не исследуются по-хо
зяйски причины выхода из 
строя дорргостоящей тexни^ 
ки. Недостаточно четко и 
принципиально выполняет 
свои обязанности инженер- 
инспектор районного Гостех
надзора Н. А. Дегтяренко, 
но ставить все только ему в 
вину было бь1 несправедли
во, пото.му что он нередко 
отвлекается на выполнение 
не свойственных его компе, 
тенции работ.

НЕ ЛУ ЧШ Е обстоят де
ла и в хозяйствах Чаинско- 
го района. Проверка в сов
хозах «Северный», «Бун- 
дюрский», . «Чаински'й», 
имени Тельмана практиче
ски выявила те же недо
статки. Можно столь же 
подробно говорить об отсут
ствии документации, мери
тельного инструмента, о не- . 
проверенных и неопло.мби- 
ро,ванных колонках, неза- 
гер.метизированных ды ха
тельных клапанах на емко
стях. Как и у кривошеин- 
Цев, здесь допускается не
брежность в оформлении 
путевых листов водителей и 
механизаторов — в боль- 
Щ'инстве фактический рас
ход горючего проставляется 
произвольно. В совхозе име
ни Тельмана, к примеру, 
мы встретились с фактом 
поистине сногсшибательным: 
у водителя молоковоза Гор
бова в путевке при выезде 
в рейс записано: остаток
горючего... 467 литров! А 
что вы хотите, если здесь 
сензин выдается, оказы ва
ется, не по установленным 
нормам, а кому как вздума
ется. Этому способствует и 
безответственность директо
ра хозяйства В. А. Стройки- 
на. Чтобы не быть голослов, 
ным, процитирую строки из 
удивительного приказа, 
подписанного им: «Ш офе- 
ра.м и трактористам за эко- 
но.мию горючего не выпла
чивать,' за перерасход не 
удерживать. Экономию и 
перерасход списать за счет 
производства...». Далее: 
«Сделать дополнительные 
проводки по списанию го
рючего за 1987 год — го
рючее не списано в резуль
тате арифметических оши
бок...». Если добавить к это. 
му, что директор собствен
ной властью, вопреки госу
дарственным норма.м, уста
новил действующие в совхо 
зе уровни (по 9 0 — 100 лит
ров на 100 километров!), то 
даже представить невоз
можно, чтобы здесь имели 
хоть приблизительное пред
ставление об экономии. Р у 
ководитель на полно.м серь- 
езе, как говорится, выдает 
это за проявление самостоя
тельности в действии.

На этой грустной ноте 
ставим пока точку. Хотя в 
деле о «разливанном море» 
ставить ее рано.

Н. М ЕЛЕНТЬЕВ, 
старший инженер обла
стной инспекции Гос

технадзора.

В прошлом месяце коллективом Ш егарского масло
дельного завода при плане 400  тысяч рублей реализова
но готовой продукций на сумму 410  тысяч рублей. Мо
роженое, масло сливочное «Крестьянское», сыр «Кара
чаевский», творог, сметана, кефир, сгущенное обетжи- 
ренное молоко — около трех тонн продукции ежедневно 
выпускается на заводе.

НА СНИМКАХ: с отличными показателями работа
ют на заводе ветеран предприятия аппаратчица Анна 
Васильевна Тогущакова и сыродел Любовь Владимиров
на Коновальцева.

Фото Н. Потапова.

СПРАШИВАМТЕ-
О Т В Е Ч А Е М

Отвечает заместитель за 
ведующего облсобесом Е. П. 
Шишкина.

— Я  работала кладовщи. 
ком в детском саду и одно
временно по совместительст
ву делопроизводителем. Пра
вы ли работники райсобеса, 
отказав мне включить зар 
плату за  совмещение в  сум
му дохода для исчисления 
пенсии?

3 . М АНГАЗЕЕВА.
В е р х н е к е т с к и й  р а й о н ,

— Руководителям пред-' 
приятий и организаций пре
доставлено право привле
кать работников помимо ос
новной работы к выполне
нию обя.занностей по другой 
профессии или должности.

ТАСС: актуальное интервью

Разрешите вас спросить
Полуостров Святой Нос, Ушканьн острова, Чи- 

выркуй... эти географические названия в Госкомстате 
СССР сегодня упоминаются особенно часто, И не случай
но. Именно там, на территории Усть-Баргузинского пос
совета Бурятии, заполнены самые первые экземпляры ан
кеты переписи-89. На ее вопросы ответили сотрудники 
метеостанций, рыбаки, работники лесного хозяйства, до 
жилищ которых не доберешься в январе следующего года, 
когда, собственно, и будет проходить всеобщая перепись 
населения Советского Союза. Отправились счетчики и в 
труднодоступные районы Дагестана, Тувинской АССР, 
Карелии...

— Итак, начало положе
но, но основная работа впе
реди. Какими будут ее мас
штабы?

— Статистика привыкла 
оперировать цифрами, по
этому их и приведу. — ска
зал в беседе с корреспонден- 
то'М ТАСС В. Саклаковым 
заместитель председателя 
Госкомстата СССР В. Гурьев. 
— Перепись населения 1989' 
года пройдет в период с 12 
по 19 января. Каждый из 
более чем 285 миллионов 
Жителей вашей .страны, а 
такж е иностранные граж да
не и лица без гражданства, 
находящиеся на территории 
СССР, долж ны будут отве
тить на различные вопросы. 
А всего их в программе п е 
реписи — 25. Внести эти 
сведения в переписные ли
сты помогут специально под
готовленные работники — 
счетчики, общее число кото
рых по стране превысит 900 
тысяч человек. Из государ
ственного бюджета для про
ведения всей кампании вы
деляются .многие миллионы 
.рублей.

— А с  чем сравнить объ
ем  статистической инфор
мации, которую предстоит 
получить за эти восемь ян
варских дней?

— Это будет кладезь цен
нейших данных, примерно 
такой, какой, наверное, тре
буется, чтобы . подготовить 
космический ‘ корабль к  от
правке с Земли на другую 
планету Сол'нечной системы' 
и вернуть назад.

— Но ведь главную иско
мую цифру вы уже назвали
— в СССР живет свыше 
285 миллионов человек. Что 
же тогда прояснит перепись?

— Да, число живущих в 
стране известно. Но это ведь 
только расчет. Он составлен 
на основе предыдущей пе
реписи населения ’ СССР 
1979 года, а также данных 
текущей, ститистики, благо
даря которой мы знаем, что 
ежеминутно у нас, рождает
ся десять, а умирает пять 
человек. Так что эта цифра
— более 285 миллионов — 
очевидно, будет подтвержде
на. И в ходе всенародного 
■опроса),.,.

— ...Как и то, что наше 
государство по числу Живу
щих в нем людей является 
третьей в мире страной пос
ле Китая и Индии?

— Да. конечно. Но глав
ная задача такой сложной и 
|дорогос1'оящей операции, 
как перепись населения, со
стоит не только в том, что
бы узнать. сколько у нас 
жителей. Важнее сведения о 
социально - демографиче
ском составе населения, еРэ 
распределении по регионам, 
миграции. Нам нужны дан
ные о числе и структуре се
мей, образовательном уров
не людей, их профессиональ
ной подготовке. Без них не
возможно проводить эффек
тивную экономическую и со
циальную политику, нельзя 
увидеть ни завтрашний день, 
ни более отдаленное буду
щее. Результаты  предстоя
щей переписи послужат важ 
ным источником информации 
уже при разработке планов 
тринадцатой пятилетки, а в 
конечном итоге станут тем 
зеркалом, которое позволит 
нам заглянуть и в XXI век.

войны. Чем она отличается 
от предыдущих?

— Тб'.м, что имеет более 
широкую программу. К при
меру, из 25 семь вопросов 
я м яю тс я  новыми и касают
ся жилищных условий на
селения. Этой информацией 
нам .надо обладать, чтобы 
правилы|р распределить си
лы и ресурсы в вьшолнении 
задачи огромной важности: 
каждой советской семье — 
квартиру или индивидуаль- 
1̂ый дом.

Включен в анкету и еще 
один новый вопрос — о ме
сте рождения. 11олучен'Ные в 
Итоге <>(анные позволят про- 
следиго миграционные про
цессы. К новым относится и 
такой вопрос переписного ли
ста: «Окончил ли профессио
нально - техническое учеб
ное заведение?» Надо же 
выяснить, насколько продук
тивна наша система проф 
техобразования!

А вот вопрос — об источ
никах средств сущ ествова
ния — был в анкетах пре
дыдущих переписей. Но п ре
жде ответ на него звучал 
однозначно. 1еперь же, ког
да развивается кооперация, 
индивидуальная трудовая 
деятельность, возможны и 
разные нюансы.

Надо сказать, что лредла- 
rae.vibie вопросы взяты  не 
произвольно. Готовя их, мы 
изучили и собственный, и 
мировой опыт — как-'никах, 
первая известная на.м пе
репись на планете проводи
лась в Китае ещ е в 2 .238 го
ду до нашей эры! Учитыва
ли рекомендации ООН, СЭВ, 
мнения наших ученых-демр- 
графов, экономистов, социо
логов, юристов, статистиков. 
Обсуждали коллегиально д а 
же такую, казалось бы,' ме
лочь: как строить вопросы, 
чтобы получать прямые, не 
имеющие двусмысленного 
толкования ответы.

— А  определены ли пра
ва самого опрашиваемого? 
Нужно ли, скажем, под
тверждать сообщаемые све
дения документами? И  мож
но ли не отвечать на какой- 
либо вопрос анкеты?

— Это в Древнем Риме 
граждане должны были

' скреплять сказанное ими во 
вре.мя переписи клятвой. Не- 
репись-89 такого, естествен
но, не требует. Отношения 
опрашиваемого и счетчика 
строятся на взаимном дове
рии. Важно получить отве
ты граждан на все постав
ленные в переписном листе 
вопросы. Чем больше будет 
пробелов в ответах на анке
ту или неточностей, тем за
труднительнее вьмвить объ
ективную картину жизни 
страны. Представьте себе: 
если неправильные сведения 
окажутся - лишь в десятой 
доле процента ответов, то 
целый город в 300 тысяч 
жителей в досягаемом буду
щем как бы исключается из 
государственного планиро
вания.

— Ие хотел бы я  жить в 
таком городе!.. Н о продол
жим разговор о защ ите за
конных интересов опрашивае
мого.

— Нынешняя перепись — 
четвертая по счету, проводи
мая в Советском Союзе за 
годы после второй мировой

— Каждый советский 
гражданин должен знать, что 
счетчик не вправе сообщать 
кому бы то ни было сведе
ния, которые он записал в 
ходе переписи. И еще: ф а 
милия, имя, отчество опра
шиваемого фигурируют лишь 
на этапе опроса, в основном 
для того, чтобы избежать 
дубляжа, ошибок и т. д. На

следующем этапе — вводе 
информации в ЭВМ — эти 
данные не учитываются. 
Дальнейшая работа идет 
уже с обезличенными м ате
риалами.

— Что делается, чтобы 
перепись прошла на высоком 
уровне, организованно н чет 
ко?

— К подготовке перепи
си мы приступили заблаго
временно. Сейчас наступил 
заключительный этап. Это 
подбор переписных кадров, 
их обучение, организацион 
кая и массово-разъяснитель 
}1ая работа. .

Счетчик посетит вас в я»  
варе не менее двух раз — 
с 7 по 10 при предваритель
ном обходе помещений, а  с 
12 по 19, чтобы заполнить 
переписные листы. Придет 
он в ваш дом с удостовере
нием и специальным ж ето
ном, как полномочный пред
ставитель Советской власти, 
и ему необходимо оказывать 
1вс,яческое содействие. На.м 
потребуется на период пе
реписи и оборудованные по
мещения, и транспорт, и 
средства связи. Мы рассчи
тываем, что большую по
мощь в реше1нии этих воп
росов окажут комиссии со
действия переписи, создан
ные при местных Советах на
родных депутатов, пред 
приятиях, организациях.

Обязательно нужно, что
бы в каждом городском по
селении были четко обозна
чены названия улиц, номера 
дамов, квартир и чтобы они 
были точно отражены в схе
матических планах. Также 
•необходимо иметь подроб
ные карты сельских райо
нов.

Совет Министров СССР 
обязал выполнить эту важ 
ную работу местные Советы 
народных депутатов. Мы в 
этом деле принимаем актив
ное участие. Ясно, что успех 
всей кампании можно обес
печить лишь общими усили
ями. Как тут не вспомнить 
слова Владимира Ильича 
Ленина: «Дело переписей не 
ведомственное дело, а де.то 
республики, дело всех совет
ских учреждений».

Мы не требуем, естествен
но, чтобы люди -не выходили 
в дни проведения переписи 
из дома до тех пор, пока не 
появится счетчик. Он придет 
в дом в удобное для вас 
время. В дни переписи ни
кого не ограничиваем в  про
движении, в том числе и вы
езде за пределы своего на
селенного пункта. Специаль
ные бригады переписных ра
ботников в этот период про
ведут учет пассажиров в 
аэропорту, на вокзалах, в 
поездах и на судах. На воп
росы переписного листа от
ветят и даж е те космонав
ты, которые, возможно, бу
дут с 12 по 19 января нахо
диться на околоземной ор
бите.

— И, наконец, последнее; 
почему выбран для всесоюз
ного счета именно первый 
месяц года, да еще с 12 по 
19 января?

— Не случайно, разум е
ется. Факторов много. Это, 
прежде всего, зима, когда 
наименьщая подвижность на
селения. К тому времени за- 
верщ атся школьные канику
лы, а студенческие ещ е не 
начнутся. Особо подчеркну 
следующее обстоятельство: в 
какой бы день недели с 12 
по 19 января к вам ни при
шел счетчик, учет он будет 
вести на момент переписи, то 
есть на 12 часов ночи с  11 
на 12 января. Родившегося в 
1 час ночи 12 января в пе- 
.реписной лист уже не вне
сут.

В апреле 1989 года будут 
получены предварительные 
данные переписи о числен
ности населения страны. А в 
сентябре 1990 года — в пол
тора раза быстрее, чем пос
ле переписи 1979 года, — 
мы сможем иметь полный от
вет на вопросы: сколько нас. 
какие мы?

Порядок и условия сов.ме- 
щения профессий для не
производственных отраслей 
народного хозяйства регули
руются постановлением (Со
вета Министров СССР за  
№ 1 1 4 5  от 4 декабря 1981 
года «О порядке и условиях 
совмещения профессий и 
должностей». Этим доку
ментом не предусмотрено 
совмещение профессий кла
довщика и делопроизводите. 
ля детского сада. Из этого 
следует, что оплата произ
водилась вам незаконно и 
не может быть принята в 
заработок для исчисления 
пенсии.

В какие сроки произво
дится выплата пенсий пен
сионерам. работающим на 
предприятиях, в учреждени. 
ях и организациях?

Н. БОЙЧУК.
г. Т о 'м ск.

— Выплата пенсии произ
водится через бухгалтерию 
по месту работы за истек-

. ший месяц одновременно с 
выплатой заработной платы.

— Как в этом году будет 
оплачиваться труд водите
лей автомобилей, привлекае. 
мых на уборку урожая?

В. ЗВ А РЫ ГИ Н .
Б а к ч а р с к и й  р а й о н .

Отвечает начальник отде
ла -труда и зарплаты объе
динения _«Томскавтотранс» 
А. С. Ж арков;

— За водителями, при
влекае,мыми в 1988 году с 
промышленных, транспорт
ных и других предприятий, 
из учреждений и организа
ций на се,пьскохозяйствен- 
ные работы, сохраняется 75 
процентов среднего зара
ботка по месту основной 
работы плюс то, что они за 
работают в колхозе и совхо
зе.

В связи с этим водите
лям, привлекаемым на сель
хозработы. суточные и квар. 
тирные не выплачиваются.

— Я  работаю шофером на 
лесоучастке, который отно
сится к  Министерству мест
ной промышленности. Пере
вожу продукцию, материа- 
лы. Часто из рейса возвра
щ аешься поздно, а  перера
ботанное время не оплачи
вается.

Правильно ли это?

В. КЛИМОВ.
З ы р я н с к и й  р а й о н .

Отвечает председатель 
обкома профсоюза рабочих 
местной промышленности и 
коммунально-бытовы.ч пред
приятий Л . Н. Дубовская:

— При направлении во
дителей в дальние рейсы 
для перевозки грузов руко
водитель обязан установить 
•задание по времени, исходя 
из действующих норм ' вре
мени на погрузку и разгруз. 
ку, расчетных норм прс^ега 
автомобилей, расстояния пе
ревозки и заданного режима

работы водителей. Время, 
установленное заданием, 
учитывается как рабочее. 
Оплата труда за это время 
производится: водителям-
повременщикам по часо- 
вы.м тарифным ставкам, во. 
Дителям-сдельщикам — по 
сдельным расценкам за вы- • 
полненный объем работы.

В случае командирования 
водителей на работу по пе
ревозке грузов оплата их 
труда производится по вы
полняемой работе по тариф 
ным ставкам и действую
щим нормам и расценкам с 
применением районных к о 
эффициентов к заработной 
плате, установленных для 
работников в данной мест
ности.

Воз.мещение водителям их 
расходов в связи с команди
ровкой производится в соот
ветствии с действующим за
конодательством о служеб 
ных командировках.
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НЕ В О Р О В С Т В О  ЛИ это?
Уважаемая редакция! За 

свои прожитые 54  года 
первый раз решил посовето
ваться с вами. Может быть, 
бр.1сить работу и заняться 
1!1Нливцд;уаль'ной - трудовой 
дептельностью или организо. 
вать кооператив? Ну, напри
мер, по ремонту обуви. З а 
купить заготовки подошв, 
каблуков и где-нибудь на 
у п у  открыть мастерскую. 
Подойдет клиент, выдаю 
е.му заготовку, а он сам 
своим инструментом прибьет 
или приклеит заготовку «  
туфле, а мне оплатит стои
мость заготовки и работы

плюс накладные. Вы скаж е
те, из ума выжил?

Ничего подобного. По та
кому принципу работают да
же государственные пред, 
приятия. Ну, например, 
станция технического об
служивания автомашин, что 
на Иркутском тракте. Обра
тился я туда, чтобы зам е
нить крылья на «Москвиче». 
Спрашиваю: «М0Ж1Н0 ли ку
пить крылья?» — «Нет, толь
ко менять. Пригоняйте м а
шину 6 июня к 8 утра».

6 июня ровно в 8 подхо

жу к мастеру, получаю 
бланк, оформляю заказ. З а 
пустив на территорию, ма
стер показал место, куда 
поставить машину, и сказал: 
«Начинай снимать крылья, 
сейчас пришлю слесаря». 
Подождав минут десять, я 
стал переодеваться (хорошо, 
что захватил рабочую одеж
ду). После чего начал сни
мать крылья. Примерно 
через час слышу: «Отец,
забери вон у дверей кры 
лья».

К 11-30 кое-как закрепив 
■новые крылья (чтобы до
ехать до дома), так и не 
дождавшись слесаря, подо
шел к мастеру, .Он быстро 
оформил счет-фактуру, куда 
включил стоимость проде
ланной мной работы. А вы 
пустил с территории только 
тогда, когда я  оплатил эту 
фактуру. Вот и  получается: 
работал я, а деньги получит 
станция. Не воровство ли 
это?

П. ЛАПТЕВ.
п о с . Т и м и р я з е в с к и й .

ВО ИЗБЕЖАНИЕ 
ТОГО...

На публикацию газеты  «К ра
сное знамя» «Кто будет не- 
кпого думать» от 21 июня 
областной совет профсоюзов 
сообш,ает, что во избежание 
отключенш! электроэнергии 
во Дворце зрелищ  и спорта 
организовано дополнитель
ное подключение резервного 
трансформатора с автоном
ным питанием, оборудован 
аккумулятор для обеспече
ния аварийного освещения.

Т. КОРНЕЕВА, 
секретарь облсовпрофа.

Ч Т О  П О Ч Е М
Сатирическим пером

Ш

Спал я недавно праведным сном, и вдруг 
мне приснилось несуразнее: к сапож
нику пришел мужик подковки прибить не 
простые, а золотые. Опешил сапожник:
сколы:о за работу денег брать? Подковка, 
как подковка, и отверстий для гвоздей у 
нее три, и форма, как у стальной, только 
золотая... Заш ел у сапожника с мужиком 
спор.

Сапбжник: «Подковки такие прибить бу
дет стоить два pydiH».

Мужик:- «Так ты же стальные за рубль 
пришлепываешь, ведь тремя гвоздями при
биваешь».

Сапожник: «Тре.мя-то, тремя, только под
ковка золотая... Работа ответственная. Два 
рубля».

Мужик долго еще объяснял сапожнику— 
не хотел переплачивать целковый, а потом 
плюнул, купил у него 6 гвоздей за 30 ко
пеек и дома сам прибил свои золотые под
ковки.

Утром я соскочил с кровати, как будто 
м еня'ветром  сдуло.

— Вычислил, — сказал я жене.
— Ты, что? Рано ещ е, сегодня же вос

кресенье, а до «Утренней почты» еще дале
ко ,— она повернулась на другой бок и усну
ла. Но .мне было не до сна: сон с золотой 
подковкой не давал покоя. И я стал прики
дывать: килограмм полукопченой колбасы 
по госцене в магазине — 4 рубля, 1 кило
грамм говядины — 1 рубль 90 копеек 
(пусть два). Значит, стоимость работы по 
изготовлению колбасы примерно 2 рубля 
за килограмм со всеми накладными и про
чими расходами. Кооперативное говяжье 
мясо стоит 3 рубля 60 копеек за  1 кило
грамм. Из этого мяса делают колбасу на 
том же оборудовании и те же мясокомби

наты. Поэтому стоимость работы прюварно 
такая ж е — 2 .рубля за  1 килограмм. Пусть 
килограмм коаперативного мяса (мякоти) 
будет стоить 6 рублей, тогда общая стои
мость лолучается 8 рублей, а продают кол- 
басу по 12 рублей.

Вот оно. где собака зарыта, — 
вслух рассудил я.

, — Какая собака? — не поняла жена.
— Да не собака, а колбаса, — поправил 

я жену и рассказал ей свой сон и расче
ты о .колбасной цене.

— Все дело в золотой подковке,— реши
ла ж ен а.— Ты напиши в газету, там р аз
берутся. Может, КР'У подключат. ОБХСС....

По(^ледд1ер было мне понятнее: как ни
крути, а стоимость 12 рублей за 1 кило
грамм, по моим подсчетам, не цолучается. 
Сльппал я, что кооператоры, чтобы как-то 
БьшолНить план по заготовке мяса, при
нимают от населения переднюю часть ту
ши, тем самым за счет покупателя (вместо 
мякоти — кости) удорожают закупочную 
цену мяса. А если вернуться к  добрым 
временам... Дать кооператорам больше де
фицита, но принимать от населения реза
ные туши мяса не поперек, а вдоль, чтобы 
было из чего колбасу делать. Глядишь, она 
дешевле станет. Пора подумать о сосисках 
из мяса птицы. Это же не дефицит, а об
щее положение с мя1сными продуктами 
станет лучше. , ^

Вот что мн'е дал неожиданный сон про 
золотую подковку. Интересно, что прис
нится после прочтения этой заметки коопе
ратору? Может, колбаса деш евле' станет, 
как в .других областях, краях СССР (при
мерно 7 рублей за 1 килограмм)?

Г. ИВАНОВ.

I

Вас ист дас?

Ядохимикаты в пейзаже
Впервые я видел столько 

яду 'Оразу! Травись— не хо
чу. На любой вкус, цвет и 
запах. В огромных коли
чествах. В разнообразной 
расфасовке. Симпатичный 
череп со окрещенными ко
стями, • казалось, подмигивал 
с каждого мешка, каждой 
банки: не беспокойтесь, мол, 
яд самый натуральный, мо
жете пспробовать.

Обна)Ружил этот импро- 
ви:зиро.ванный «(Склад» ядо
химикатов водитель автоба■ 
зы №  8 уиравления «Хим- 
строй» Валерий Ш атунов. 
Написал письмо: «Заш ел в 
лес и не поверил своим гла
зам. Какой-то варвар-шофер 
свалил целую машину ядо
витых веществ. 'Упайован- 
ные мешки, бутылки с 
жидкостью с надпися.мн 
«ЯД!»... Страшно подумать, 
если эту ' жидкость найдут 
ребятишки! Считаю необхо
димым найти винавного».

Валерий оставил телефон: 
«Если буду нужен, доста
точно позвонить на работу,

приеду сразу же». И вот 
мы едем с ним в  сторону 
Томского нефтехимического 
•комбината. В полутора ки
лометрах от него,- по лев.ую 
'сторону дореги на золо- 
отвал, открылась картина, 
которую вы можете наблю
дать на фотоснимке. «Ам
моний фтористый», «реак
тив Фишера», некоторые 
другие вещества, в объемах, 
ясно предназначенных не 
■для лабораторных целен, а

д л я  лроиоводртвенных
« у ж д ,— все это лежало под 
открытым небом, омывалось 
•дождями., привлекало вни
мание всякой живности, ко
торая бродит еще в окргст- 
■ностях химкомбината.

Преступное разгильдяй
ство надо наказывать. Ина 
•че все наши леса и рощи 
превратятся в придатки к 
•складам и хранилищам.

С. «И К И Ф О РО В .
Фото автора.

Л :

" S m s :'*

ЯД

Построить д о м , как изве
стно, дело трудное и доро
гостоящее, особенно, если 
строится он десять лет. И 
такой дом есть у нас, в 
Томске. А если быть более 
точным, то не просто дом, а 
гостиница для иностранных 
специалистов, зияю щ ая сво
им скелетом уже около де
сяти лет. Находится она на 
улице Косарева (бывшей 
Чуйской), неподалеку от до
ма №  29, где жили до сих 
пор и живут сейчас иност
ранные специалисты. Есте
ственно, они за  десять лет 
ходили мимо и знают, что 
здесь строится. А ходили 
здесь и итальянцы, и англи
чане, и немцы. И всякий 
по-своему возмущался:

!— О! ' М ама Mnai!*—при
читал итальянец.

—  Лайф  из л ай ф ,** —  с 
'Присущим спокойствием го
ворил англичанин,

— Вас ист дас?*** — упра
шивал немец. Причем опра
шивал не когда-нибудь, а 
летом 1988 года. Дам, на 
удивление им всем, стоял и 
не струился. Тем временем 
на стройке, в большинстве

«Филину» отвечают

ССЫЛАЯСЬ 
НА ГОСТ

Прочитав в газете зам ет
ку «Кино для двоих» от 
21 августа, я решил отве
тить на вопросы, затрону
тые автором. Во-первых, 
кресла нам поставляет ком
бинат из г. Улан-Удэ. Они, 
конечно, очень низкого ка
чества... Расстояние между

своем в летнее время, слы 
шались взрывы и грохот па
дающего кирпича. Это рабо
тала местная неформальная 
группа. ■ З а  несколько дет 
успешной работы она разру
шила почти все перегород
ки. Облицовка повисла кое- 
где кусками, а в подвале 
стоит вода (это не по вине 
неформалов). З а  это время 
изменилось и назначение 
стройки. Теперь это и обще
ственный туалет, и мотопо
лигон, й дом для бродячих 
собак и кошек. Так что к 
ов'оему юбилею — десяти
летию со дня закладки фун
дамента — стройка подхо
дит в очень плачевном со
стоянии. После юбилея, 
лет через десять, начнутся 
грандиозные по своему р аз
маху процессы. Например, 
обсьшание кирпича или та 
кое неприятное явление, 
как растаскивание его же и 
перевозка туда, где он при
годится. Но, спрашивается, 
где же хозяин? А хозя
ин исчез вместе с приходом 
на «Нефтехимкомбинат» но
вого генерального директо
ра Г. П. Хандорина, которо-

креслами соответствует 
ГОСТам. Очень много сил, 
средств было о'гдано, чтобы 
кинотеатр, им, М. Горького 
отвечал современным требо
ваниям, но определенная 
часть зрителей, в основно.м 
п0|Д;Р'0стки и дети, превра
щает кинотеатр в сарай.

Комментарий: «Филин»
вынужден , прокомментиро
вать ответ ('тиршето пи;ке

му и досталось в наследст
во «детище» предков в виде 
гостиницы для иностранных 
специалистов. И вот стоит 
она при новом директоре 
jTKe несколько лет. Ек:тест- 
ве'зчно, встает вопрос: по
чему? Его я  задал Г. П. 
Хандорину.

— Потому,— ответил Ген
надий Петрович, — что все 
средства мы отдаем на ж и
лищное строительство. Что
бы продолжить строитель
ство гостиницы, нужно ото
рвать большие средства от 
тех, которые предназначены 
для строительства жилья. 
Получается, что приходится 
выбирать м еж ду двумя нуж
дами. Если мы начнем стро
ить гостиницу, то приоста
новится строительство ж и
лья. Поэтому мы и ведем 
переговоры с  , То:мским 
строительным объединени
ем по поводу дальнейшего 
строительства.

Здесь можно понять Ди
ректора «Нефтехима». Про
блема жилья — очень ост
рая проблема. И не только 
для иностранных специали
стов. Директор заботится о 
насущных нуждах людей.

.— Мы имеем дело с жи
выми людьми, — говорит 
Геннадий Петрович.

И он прав. Но ведь с лю
дьми мы имеем дело по
всюду. И, естественно, с 
живыми. И каково же им 
смотреть я а это т  каравач-са- 
рай? И какая разница — 
кто там будет жить: иност
ранные специалисты или 
какие-нибудь другие. Томи
чам тоже нужны квартиры, 
пусть даже «гостиничного» 
типа.

Может, все-таки закон
чить комедию? Чтоб «фини- 
та» была- полная? А то, го
ворят, скоро французы по
явятся. И мы будем иметь 
счастье услышать ф ранцуз
ское «Дэбль супристи!»**** 
А уж по-русски даже и не 
знаю, как- сказать.

Г. СТАСОВ.
* О! Мама родная! (Ит.) 

** Ж изнь есть жизнь. (Англ.) 
***Что это? (Нем.)
**** Черт подери! (Франц.)

нера кинотеатра им. М. Горь
кого О. Михайлиса, краткое 
содержание которого дано 
выше. Из ответа следует, 
что во все.м виноваты ГОСТ 
и подростки, но никак не 
работники кинотеатров. А 
бескультурье, беспорядок, 
неудобства, работа бей ини
циативы и выдумки — все 
:-1то вроде бы к работникам 
кинотеатра относится по-
С'Т<-ЛЬК\ носко. 11>0\

Э П И Д Е М И Я
РАССКАЗ

Однажды мне пришло на 
память старое детское чет
веростишие:

Е!желн вы вежливы 
И к совести не глухи.
То место без протеста 
■уступите старухе...
А вспомнил я его не слу

чайно, ведь сейчас, как ни
когда, необходимы взаимопо
нимание и взаимоуважение. 
Перестройка во всех сферах 
нашей жизни прежде всего 
долж1на коснуться нас сам'их, 
а человеческий фактор не
мыслим без бережного отно
шения к человеку, без на
шего богатого, поистине че
ловечного русс»С'ГО языка, 
которым написано так мно- 
то бессмертных цроиаведе- 
ний. Создается даже впечат
ление, что в нем собраны 
самые добрые, нежные и л а
сковые слова из веек языков 
мира.

Но, как я ни старался 
вспомнить хотя бы некото
рые, на ум приходило немно
го. и я, решив восполнить 
этот пробел, отправился в 
библиотеку. Отстояв неболь
шую очередь, я обратился к 
приятной, со  вкусом одетой 
девушке-библиотекарю с воп. 
росом, нет ли <у них словаря 
вежливых, нежных и ласко
вых слов. Она от неожидан- 
иости вздрогнула, толубые 
глаза ее широко открылись, 
и, как-то странно на меня 
посмотрев, она такое сказа
ла, что мне сразу стало яс
но, что такого словаря у 
них нет и никогда не было.

Я огорчился, но не отча
ялся. ведь в фильмах из

старой жизни я точно слы
шал кое-ка'кие слова и вы 
ражения. Где же их берут 
авторы сценариев, как не в 
словаре! Значит, он сущест
вует. И я  поехал в ш иж - 
ный магазин. В трамвае на
роду было немного. Изредка 
включалось громкоговоря
щ ее устройство, и из него, 
1ДС1сяти«рагно усиливаясь, 
неслись такие слова и вы ра
жения, каких не встретишь 
ни в одном словаре мира. 
Ив этого монслога я смог 
разобрать только три слова: 
зайцы, коровы и бараны. В 
магазине я  долго искал раз
дел, который был "мне ну
жен. Были здесь книги по 
медицине, радиотехнике, 
биологии, музыке, искурст- 
ву, матем-атике, горном,у д е
лу. са-дс'зодству и огородни
честву и другие, но интере
сующей меня не было. Тог
да я  поошел к  про
давщице и самым
нежным и ласковым 
голосам, опасаясь непредви
денной реакции, опросил ин
тересующую книгу. С ка- 
мевным лицом сна ответи
ла, что отро'дясь такой кни- 
-ги не видывала, и отвер'ну- 
лась, давая понять, что рат- 
говср ок-ончен. Тогда я об
ратился к директору мага- 
'зйна.

В уютном кабинете она 
вкрадчивы'.м голосом спро
сила меня, от кого я при
шел. Я ответил, что я сам 
по себе, и изл-ожил свою 
посегбу. Заведующая, мага
зином сразу приняла офи
циальный тон и сухо сказа

ла. что дефицит они распре
деляют передовикам произ
водства и активистам книж
ной. торговли.

В «Букинисте», к моему 
|уяовЛ|етворен»ю, ска!зали.

■ это такая книга есть... у 
археологов, которые нашли 
ее при раскопках скифских 
гробниц. Страницы у нее 
каменные, а текст заш ифро
ван, и ученые вот уже мно
го лет бьются над ним, а 
расшифрсвали только одно 
слово, которое пока де,ржат 
в стро'жайшем секрете.

Решение пришло почти 
мгновенно. Нужно было за- 
стслбить эту проблему и coj 
ставить хотя бы -краткий 
словарь-справочник этих ди- 
1К0ВИННЫХ слов, которые, 
как говорят в народе, ниче
го не стоят, а продаются за 
дорого. '

Я сел. за  письменный стол, 
достал пачку бумаги, ш ари
ковую ручку взял в зубы, 
(так легче думается), на
морщил лоб, взгляд устре
мил вдаль и начал думать. 
В голову лезли такие слова, 
что не только вслух сказать 
— думать и то было противн-о. 
Но неделя упорного труда, 
и словарь был готор. Я при- 
дум'ал' три слова и два в ы 
ражения; пожалуйста, спа
сибо, извините... будьте лю
безны и будьте добры. Из 
них можно было составить 
массу словосочетаний. Ну 
а ласковых и нежных слов 
было гора-опо больше, так 
как уменьшительно-лаока- 
телыная форма превращала

любое слово в музыку, ко
торая услаждала нам слух. 
Например, дурак—дурачок, 
нахал—нахаленок, тип —
типчик, хам — хам-чик и т.д.

Я размножил свой сло
варь на -машинке и разосла.-i 
заинтересованным организа ^ 
циям на отзыв. Через месяц 
звонит мне приятель и очень 
возбужденно рассказывает, 
что в городе эпиде.мия,. Я 
мысленно сглотнул реман- 
тоди'Н, а он продолжал: «По 
городу развешаны необы'-i- 
ные таблички типа; 
извините, у «ас  учет; 
простите, но вход по- 
стс'рс'нним воспрещен';
спасибо за  покупку: назад, 
извините, товар не прини
маем: извините за нех-ва,тку 
кадров; простите, все уеха
ли на турнепс; извините, 
ушла на базу; простите, та
ры нет; будьте любезны, 
зайдите через неделю, ну, 
через две, через три, ну. 
тогда через сто!; слушай, 
будь добр, забудь сюда до
рогу. А в библиотеках, в 
трамваях, в магазинах и в 
.других общественных мес
тах люди заговор'или на ка
ком-то .странном диалекте, и 
что в одном общественном 
месте ему сказали; «Эй, ду
рачок, будь так любезен, от
крой зенки и, извини за 
резкость, дуй отсюда, по-жа- 
луйста, пока трамваи хо
дят».

Я сразу все понял. Веж
ливые слова быстро все вы 
учили, а невежливые еще 
не забьии. ,

Л. Л ЕН К И Н .'

Гляди-КА, Пе т ь к а : о п я ть  все л у ч ш е е - д я д я м  !
Рис. В.ВорОБЬЕВЭ

ПОГОДА
Сегодня — облачность с 

прояснениями, временами 
слабый дождь, ветер запад
ный, 9 — 14 метров в секун
ду, тем,пература по области 
10— 15, в То.мске 1 3 — 15
градусов тепла.

2 5 — 26 сентября— пере-' 
менная облачность, местами 
дождь, возможен мокрый 
снег, ветер северо-западный. 
9 — 14 метров в секунду, 
температура ночью 0 — 5 
градусов мороза, днем 4 — 9 
градусов тепла.

ЭКОЛОГИЧЕСКИЙ
ДНЕВНИК

По данным Томской об
ластной лаборатории контро
ля загрязнения природной 
среды, 2 0 — 22 сентября об
щий уровень загрязнения 
воздуха в Томске был пони-

Телевидение
С У Б ^ Т А ,  24  с е н т я б р я  
ПЕРВАЯ ПРОГРАММА 

МОСКВА
6 .3 0  — «120  м и н у т » . 8 .3 5 — 

« О т ч е го  и  п о ч е м у ? »  9 .00  —
« Д л я  в с е х  и  д л я  к а ж д о г о » .
9 .30  — « Д ен ь  п р о п а г а н д и с т а » .
10 .00  — XXIV л е т н и е  О л и м 
п и й с к и е  и г р ы . 1 1 .0 0 — « С ег о д 
н я  в  м и р е » . 11 .20  — К и н о-
ж у р н а л  « С и б и р ь  н а  э к р а н е » .
11 .30  — «В м и р е  ж и в о т н ы х » .
12 .30  — « П есн я -8 8 » . 12 .45  —
М е ж д у н а р о д н а я  п р о г р а м м а .  
13 ,45  — П е р е х о д  н а  з и м н е е  
в р е м я .  13 .55  — XXIV л е т н и е
О л и м п и й с к и е  и г р ы . 17 .30  — К 
7 0 -л е т и ю  ВЛКСМ . Х у д о ж е с т 
в е н н ы й  ф и л ь м  « В л ю б л ен н ы е » . 
18 .55  — XXIV л е т н и е  О л и м 
п и й с к и е  и г р ы . 22 .0 0  — « В р е 
м я » . 22 .35  — « П р о ж е к т о р  п е 
р е с т р о й к и » .  22 .4 5  — « П о щ е-'и - 
н а» . Х у д о ж е с т в е н н ы й  ф и л ь м . 
(« А р м е н ф и л ь м » , 1980 г.). 00 .15

-  Н о в о с т и .
ВТОРАЯ ПРОГРАММА 

МОСКВА
8 .0 0  — У т р е н н я я  г и м н а с т и к а .  

8 .2 0  — К о н ц е р т . 8 .45  — З а

жонным, содержание пыли— 
повышенное. Концентрация 
пыли превыш ала ПДК в 2 —
3 раза. 21 сентября днем 
на ПНЗ №  5. Советского 
района концентрация хлори
стого водорода превышала 
ПДК в 1,5 раза. Вечером 
на ПНЗ .Чо 7 (Каштак) кон
центрация аммиака превы
шала ПДК в 2,9 раза. 22 
сентября на ПНЗ №  5 кон
центрация хлористого водо
рода достигала 1,2 ПДК. 
Концентрация других на
блюдаемых веществ не пре- 
вьцпала ПДК. Предполагае
мые источники загрязнения; 
объединение «(Зибэлектро- 
свет», Т ЗР И , радиотехниче
ский, манометровый заво
ды, хладокодмбинат, мясо- 
ко.мбинат.

24 сентября общий уро
вень загрязнения воздуха в Ч 
городе ожидается понижен
ным, концентрация пыли — 
повышенной.

б е з о п а с н о с т ь  д в и ж е н и я .  8 .5 0 — 
«И м  к р ы л ь я  Р о д и н а  д а л а » . 
Д о к у м е н т а л ь н ы й  ф и л ь м . 9 .2 5 — 
« Е сл и  в а м  за ...» . 1 0 .1 0 -
П р е м ь е р а  д о к у м е н т а л ь н о г о  
ф и л ь м а  « Н е с у н ы » . 10 .30  —
« Ш е л  ч е т в е р т ы й  го д  в о й н ы » . 
Х у д о ж е с т в е н н ы й  ф и л ь м  с  с у б 
т и т р а м и . 12 .00  — XXIV л е т 
н и е  О л и м п и й с к и е  и г р ы . 1 4 .3 0 — 
«О т е б е  и  о б о  м н е» . П е сн и  
Ю. А н т о н о в а . 15 .15  — Д о к у 
м е н т а л ь н ы й  ф и л ь м . 15 .2 5 -  
П р е м ь е р а  ф и л ь м а - с п е к т а к л я  
Т а м б о в с к о г о  о б л а с т н о г о  д р а м а 
т и ч е с к о г о  т е а т р а  и м . А. В. Л у 
н а ч а р с к о г о  « С ц е н ы  и з  ж и з н и  
з а х о л у с т ь я » .  17 .50  — Д. Ой-
с т р а х .  П е р е д а ч а  1 -я  — «В о с
хож д ен и е»-. 18 ,50  — « Ж ен щ и -ч а  
в  б е л о м » . Х у д о ж е с т в е н н ы й  
ф и л ь м . 1 -я  и  2 -я  с е р и и . («М ол- 
д о в а -ф й л ь м » . 1981 г.). В  п е р е 
р ы в е  (2 0 .1 0 )— « С п о к о й н о й  н о ч и , 
м а л ы ш и !»  21 .30  — П о ет  п и ж - 

,с к и й  к а м е р н ы й  х о р  « А в е  С ол». 
22 .00  — « В р ем я» . 22 .35  —
« П р о ж е к т о р  п е р е с т р о й к и » .
22.-50 — XXIV л е т н и е  - О л и м 
п и й с к и е  и г р ы .
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Н. Г . НЕСТЕРЕНКО.
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Т е а т р
ГАСТРОЛИ МОСКОВСКОГО ОБ

ЛАСТНОГО ДРАМАТИЧЕСКОГО 
ТЕАТРА

В помещении Большого кон
цертного зала

25 с е н т я б р я ,  П о п р о с ь б е  
ц р и т е л е й — «Снежная короле
ва» —  10-30. «Страсть есть 
страсть» — 19-30.

24  с е н т я б р я .  «Авантюрист
ка*— 12. «Экспромт» —  19-30.

Кино
в  КИНОТЕАТРАХ: 

«РОДИНА»
25  с е н т я б р я .  « К а к  стать 

звездой» (д в е  с е р и и )  — 9,
11-40, 16, 18-40, 21-20 . «Вол
шебное наследство»— 14-20.

имени М. ГОРЬКОГО
25  с е н т я б р я .  «Асса» (д в е  с е 

р и и )— 9, 12, 15, 18, 21. «Орел 
или решка» —  9, 10-50. 12-40, 
14-30, 16-20, 18-10, -20. 21-50.
«Берег левый, берег правый» —  
8-35, 10-30, 12-25 , 14-20, 16-15, 
18-10, 20 -05 , 22.

«О К ТЯ БРЬ»
25 с е н т я б р я .  «Асса» (две 

с е р и и ) — 9, 12, 15, 18, 21.

«ПИОНЕР»
25 с е н т я б р я .  М у л ь т с б о р н и к  

.«Исчезатель»— 9, 10-40, 12-2 0 . 
«Воля Вселенной»— 14. 15-40,
«Кинг-Конг» (д в е  с е р и и )  — 17,20, 
20-20.

имени И. Ч ЁРН Ы Х
25 с е н т я б р я .  «Мисс миллио

нерша* —  9, 10-40, 12-20, 14.
16, 21. Встреча с актерами V* 
М о с к о в с к о г о  т е а т р а  с т у д и и  к и - ' 
н о  и. Щеголевым, И. Шавло- 
хом. Т ем а : «Творчество
В. Шукшина и В. Высоцко
го»— 17-40, 19-20. «Откройте,
полиция!»—  9, 10-40, 12-20, 14,
16, 17-40, 19-20, 21.

«СИ БИ РЯК »
25 с е н т я б р я .  Мультсборник!;,

9- 20. «Ангел-хранитель» —  i j ,
12-40, 14-20, 16, 17-40, 19-20,

Д ВО РЕЦ  КУ Л ЬТУ РЫ  
и  ТЕХНИКИ 
«АВАНГАРД»

25  с е н т я б р я ,  «Цыганка 
Аза» — 2 1 .

ВИДЕОТЕКА
25  с е н т я б р я .  «Акмаль, дра

кон и принцесса» —  10-20. 
«И гла »— 12. 14, 16, 18, 20, 
ВИДЕОСАЛОН «ИСКРА»

(ул. Смирнова, 3())
25 с е н т я б р я .  Мультсборник —

10- 30, 12-30. «Шантажист» —
11- 30, 13-30. «Безумный
Макс-1»— 15-30, 17-30, 19-30,
21-30. '

Ф Ш т- Томское бюро путеше
ствий и экскурсий пред
лагает томичКм и жите- 
лям области совершить 
увлекательное путешест
вие на туристско-экскур
сионном поезде «Томск» 

по городам Сред:ней Азии: Томск — Алма-Ата —
Фрунзе — Фергана — Самарканд — Душанбе — Аш
хабад — Бухара — Ташкент — Чимкент — Томск— с 28 
сентября по 16 окТ|Ября, стоимость путевки— 351 руб. 
Проживание—в двухместном -купе типа «СВ», питаиие — 
в вагоне-ресторане.

Подробную информацию о маршруте можно получить 
по адресу: г. Томск, пр. Ленина, 59 (ост. «У|нивер£итет»). 
Тел. 3-14-21, 3-24-92.

ВЫ СТАВКА «ОХРАНА ОКРУЖ АЮ Щ ЕЙ СРЁД Ы -88»
работает в Доме союзов (пр. Ленина, 55) с 24 сен
тября по 2 октября ежедневно^ с 11до19 часов. Проезд 
городским транспортом до остановки «Университет».

За справками обращаться по тел. 2-59-73.
Оргкомитет.

Томский институт АСУ и радиоэлектроники О БЪ Я В 
ЛЯЕТ КОНКУРС на замещение должностей:

профессоров (доцентов) заведующих кафедрами —
марнсистско-ле'нип1Сгко.й философии и научного коммуниз
ма, радиоприе.мны-х и усилительных устройств; доцентов 
кафедр — истории КПСС, вьюшей математики, физики, 
теоретических основ радиотехники, информационно-из
мерительной техники, промышленной электроники, оп
тимальных и адаптивных систе.м управления;

старших преподавателей кафедр — теоретических 
основ радиотехники, свёрхвысокочастотной и квантовой 
радиотехники, информационно-измерительной техники, 
конструирования и производства РЭА, английского язы 
ка, электронных приборов, промбхшленной электроники, 
оптимальных, и адаптивных систем управления, филосо
фии и научного коммунизма;

ассистентов и преподавателей кафедр — систем ав
томатизированного проектирования, высшей математики, 
оптимальных и ада1лтивных систем управления, физвос- 
питания и спорта.

Срок конкурса — один месяц со дня опубликования 
объявления в газете.

Документы направлять на имя ректора по адресу; 
634050, Томск, пр. Ленина, 40. i

Послушай, дорогая, что у  них там творится. 
— Неужели тоже на все лето горячую воду от

ключают! Рис. А. Толкачева.

К о л л е к т и в  Т о м с к о й  л и 
н е й н о й  б о л ь н и ц ы  О Ц БП  
в ы р а ж а е т  г л у б о к о е  с о б о 
л е з н о в а н и е  п о  п о в о д у  к о н 
ч и н ы  б ы в ш е г о  в р а ч а ,  
у ч а с т н и к а  В е л и к о й  О те 
ч е с т в е н н о й  в о й н ы  .

ДУБОВИЦКОЙ 
Анфисы Константиновны

Р о д н ы е  и  б л и з к и е  с  п р и 
с к о р б и е м  и з в е щ а ю т  о  с м е р 
т и

ФЕДОРОВОЙ 
Лилии Аленсандровны.

В ы н о с  т е л а — 24  с е н т я б р я ,  
в  16 ч а с о в ,  и з  к в а р т и р ы  
п о к о й н о й  (п ер . К а р с к и й ,  
23 . к в . 5).

-К о л л ек ти в  к а ф е д р ы
с в е р х в ы с о к о ч а с т о т н о й  и  
■ кван товой  р а д и о т е х н и к и  
Т И А С У Р а в ы р а ж а е т  г л у 
б о к о е  ■ с о б о л е з н о в а н и е  н а 
у ч н о м у  с о т р у д н и к у  В, К, 
С а в и ц к о м у  п о  п о в о д у  
с м е р т и  м а т е р и

САВИЦКОЙ
Валентины Лаврентьевны.

Р о д н ы е  и  б л и з к и е  с к о р 
б я т  о  с м е р т и  г о р я ч о  л ю 
б и м о й  м а м ы , б а б у ш к и

.СИТНИКОВОЙ 
Марии Александровны.

634050, 
ТОМСК, ГСП,

Приемная 
1-44-35

редактора —

Заместители редактора —  
1-06-52, 1-37-05 
Ответственный секретарь —  
1-32-34
Секретариат —
1-46-20
Отдел партийной жизни —  
128-68, 1-28-42

Отдел пропаганды —
1 06-31, 1-48-85
Отдел промышленности —
1-46-66, 1-27-68
Отдел нефтегеологии и строи
тельства —  1-36-44 
Агропромышленный отдел —  
1-43-75, 1-44-60, 1-48-48 
Отдел науки и учебных 
заведений —
1-33-58, 1-26-80

Отдел информации и 
культуры —  1-45-81, 1-43-32 
Отдел советского строитель
ства и быта —  1-36-58, 1-26-80 
Отдел писем —
1-38-65, 1-06-60, 1-38-87 
Отдел фотоиллюстраций —> 
1-16-16
Собственный корреспондент в 
Колпашеве —  36-55

Собственный нерреспондент 
Стрежевом —  3-23-31 
Общественная приемная —  
1 36 66
Отдел объявлений —
1-06-62
Бухгалтер по гонорару —  
1-42-38
Касса —  1-47-91 
Областная журналистская 
организация —  1-28-90

Типография издательства «Красное знамя» 
634050, г. Томск, ГСП, пр. Фрунзе, 103/1

Газета печатается офсетным способом 

выходит 300 раз в году.

Ю  03968. З аваз №  220.
а 3

 

Электронная библиотека (репозиторий) Томского государственного университета 
http://vital.lib.tsu.ru


